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Несмотря на пресловутый железный занавес, 
в советскую эпоху молодёжь была неплохо 

осведомлена о том, что происходит в молодёжной 
среде за рубежом, и в первую очередь, в 
Англии и Америке. Именно эти страны стали 
колыбелью главного катализатора и двигателя 
всей молодёжной культуры – рок-н-ролла, 
которому предстояло повлиять на все без 
исключения сферы искусства в дальнейшем. 
Если очень упростить, то с появлением первых 
электрогитар и пластинок «The Beatles», во всех 
городах СССР стали появляться люди, которые 
играли песни тех же «The Beatles» на тех же 
самых гитарах. Молодёжь быстро научилась 
управляться со звуковой аппаратурой, переводить 
западные тексты, сравнивать их с песнями 
официальной эстрады и делать выводы. А когда 
стало возможным выйти на сцену и спеть то, 
о чём давно хотелось, без риска попасть под 
прессинг КГБ, оказалось, что представителей 
ещё недавно невидимой субкультуры невероятно 
много. Поначалу, ещё с 70-х годов ХХ века всех 
без исключения сторонников близких к творчеству 
молодёжных субкультур называли одним 
словом «неформалы». Но молодёжная культура 
оказалась настолько мощным и многогранным 
явлением, что уже к XXI веку стала полноправным 
и определяющим фактором нового культурного 
поля с бесконечным и сложным делением на 
разнообразные, зачастую полярные направления.

Феномен молодёжной культуры, ярко 
оформившийся только во второй половине ХХ 
века, с годами не стал менее выразительным 
или интересным. Молодые люди в наше время – 
не только полноправные участники общего 
культурного течения, но и зачастую новаторы, 
революционеры во многих областях искусства.

Условно молодёжная культура, так же, как и 
культура в целом, делится на официальную и 
неофициальную – контркультуру. Субкультурные 
молодёжные явления, направленные в основном 
на естественный для молодёжи протест против 
правил и ценностей старшего поколения, сегодня 
есть практически в любой точки планеты. Не стал 
исключением и Забайкальский край.

По обе стороНы 
молодёжНой 

культуры
Роман  
ШаДРИн
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ПриручеННый  
хиП-хоП

Что же представляет собой молодёж-
ная субкультура в Забайкалье сегодня? 
При близком знакомстве оказывается, 
что это уже не остров, как когда-то, а 
целый архипелаг в самых разных видах 
искусства, многие из которых давно пе-
рестали быть неформальными. Доста-
точно вспомнить, что давно уже никого 
не смущает финансовое участие офи-
циальной власти в таких маргинальных 
некогда мероприятиях, как конкурсы 
граффити-художников, рэп-батлы или 
рок-сейшены. Например, бывший в 
90-х годах частью андеграунда хип-хоп 
теперь легко вписывается в весьма офи-
циальный конкурс хореографического 
мастерства «Хрустальный башмачок». 
Раньше такое просто нельзя было себе 
представить. Хип-хоп и его смежные 
направления танцуют на специально 
отведённой площадке в День города, а 
мест, в которых можно обучиться этому 
стилю в Чите уже десятки – это «Rich», 
«Альянс», «Стиль», «Данс-миссия» и 
другие классы, студии и фитнес-клубы.

Значит ли это, что хип-хоп перестал 
быть органичной частью молодёжной 
культуры? Разумеется, нет. Хотя бы 
потому, что редкий человек может тан-
цевать в этом стиле после 25 лет. Но 
хип-хоп стал одним из явлений моло-
дёжного движения, которому удалось 
влиться в общую, принимаемую всеми 
культурную струю. С одной стороны, 
не все школьники хотят заниматься 
классическими, бальными или народ-
ными танцами, где нагрузка выше, а ан-
тураж не так притягателен для подрост-
кового вкуса. С другой – государство 
в лице региональных органов управле-
ния культурой не может не заниматься 
творческим воспитанием детей или об-
ращать внимание только на бальников 
и народников. Так рождается путь к 
компромиссу, когда за изначально кон-
тркультурным танцевальным явлением 
закрепляется статус общепринятого и 
безобидного. И теперь уже бабушки 
и дедушки только радуются за то, как 
ловко танцуют их внуки в широченных 
штанах, огромных майках и вязаных 
шапках на голове.
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– Уже больше пятнадцати лет я занимаюсь 
организацией различных мероприятий, связанных 
тем или иным образом с молодежной культурой, 
молодежной политикой. Тесно сотрудничаю с 
министерствами культуры, спорта и образования 
Забайкальского края.

Находясь «внутри» молодежной среды, я имею 
возможность отслеживать динамику развития 
современной молодежной культуры в крае. С 
большим сожалением могу сказать, что наш 
город в силу удаленности от культурных центров, 
социальной структуры населения находится в 
весьма невыгодном положении для развития 
молодежной культуры. Условий для какого-либо 
мощного толчка в ее развитии у нас практически 
нет.

Я не хочу сказать, что молодежная культура 
находится у нас в полной деградации. Но в то же 
время не вижу целенаправленной программы ее 
развития со стороны государства, со стороны 
общества. Чаще всего события в этой сфере 
происходят на уровне частной инициативы 
отдельных энтузиастов, – и молодых людей, и 
взрослых. 

В жизни молодежной среды можно наблюдать 
периоды бурного развития и спада. На мой взгляд, 
сейчас мы переживаем именно период спада, 
стагнации. Хотя в любом поколении молодежи 
всегда есть большие таланты, инициативные, 
деятельные, творческие люди. Но социум, 
экономические условия зачастую губят самые 
добрые инициативы «на корню».

Не нужно забывать, что молодежная культура 
всегда делилась на официальную, «формальную» 
и «неформальную». «Неформальная» молодежная 
культура не нуждается в прямой поддержке, 
она развивается самостоятельно. Но, как 
профессиональный педагог, я все же понимаю, 
что некоторый контроль и внимание в ее адрес 
со стороны государства и общества все же 
необходим.

Необходимо создание программы взаимодействия, 
взаимопроникновения «официальной» и 
«неформальной» составляющих в нашей 
молодежной политике. Простой пример: мы много 
говорили о том, что комсомол и пионерию в нашей 
стране погубил формализм. А теперь понимаем, 
как много в то же время хорошего делали эти 
общественные молодежные институты для 

воспитания подрастающего поколения. Настало 
время «собирать камни», возрождать молодежные 
объединения и организации, но на несколько иных 
принципах, уделяя большее внимание именно 
«неформальной» составляющей.

Сейчас молодежь, во многом предоставленная 
«сама себе», воспитывается средствами массовой 
информации, Интернетом. При такой форме 
воспитания трудно взрастить в душе любовь к 
Родине, патриотизм. Нет цели, нет идеологии. 
Но без идеологии, в том числе и в области 
молодежной политики, трудно консолидировать 
современное общество, направить его на 
выполнение долговременных, серьезных задач. 

При отсутствии общественных молодежных 
организаций, объединений, воспитывающих 
подрастающее поколение, направляющих его 
развитие, в обществе вырастает поколение 
роботов-потребителей. Природа не терпит 
пустоты, а молодежная среда тем более не терпит 
безразличия. 

Необходимо создать программу по заполнению 
духовной пустоты настоящей живой культурой, 
искусством, спортом. А «неформальную» 
молодежную культуру надо время от времени 
немножко «причесывать», ненавязчиво направляя 
ее развитие в лучшую, ориентированную на 
духовность и патриотизм, сторону.

Для формирования стратегии развития 
молодежной культуры важно обращать 
пристальное внимание на различные тенденции ее 
развития, – будь то культура «хип-хопа», уличного 
танца, стрит– и боди-арта, других современных 
направлений молодежного творчества. Не стоит 
думать, что эти направления «несерьезны», 
относиться к ним с пренебрежением. На самом 
деле это сформировавшиеся и динамично 
развивающиеся направления современного 
искусства, давно доказавшие право на свое 
существование.

Если мы сумеем в эти «неформальные» 
направления культуры и искусства «вживить» 
воспитательные, патриотические элементы, то 
через некоторое время увидим рождение нового, 
патриотически настроенного, одухотворенного 
молодого поколения, одержимого идеями добра, 
творчества, красоты, стремящегося сделать жизнь 
чище и совершеннее. Ради такой высокой цели 
стоит работать с нашей молодежью.

мИхаИл ЧеРенцов, оРганИзатоР молоДежных меРопРИ-
ятИй, сценаРИст, РежИссеР, ДИРектоР «Рс-клуба», 
РуковоДИтель стуДИИ танца «альянс»:
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ПротиВ Всех
Но как бы ни сближались офици-

альная и молодёжная культуры, всег-
да найдутся люди и целые сообщества 
из среды молодёжи, мировоззрение и 
творческие взгляды которых не позво-
лят приблизиться ни одной из сторон. 
Самый показательный пример – весь-
ма популярные среди старшеклассни-
ков и студентов музыкальные направ-

ления, воспевающие насилие и даже 
смерть. Даже такие крайне агрессив-
ные музыкальные стили, как гриндкор, 
дэт-метал, габба, паган-блэк всегда 
находили поклонников в молодёжной 
среде. А менее радикальные, но всё 
равно неприемлемые для неподготов-
ленного слушателя трэш-метал, панк-
рок, индастриал среди молодёжи во-
обще считаются нормой. Впрочем, как 
считались и 10, и 20 лет назад.
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Агрессивную музыку в 
Чите не только слушают и 
воспроизводят, но и созда-
ют в каждом из стилей 
что-то новое. О на-
личии в Забайкалье 
тяжёлых, зачастую 
радикальных в сво-
их текстах и музыке 
групп говорит даже воз-
рождённый недавно кра-
евой открытый фестиваль 
«Музыкальный трек». Про-
ходящий под патронажем 
Забайкальской краевой 
филармонии, фестиваль 
включает в себя смотр и 
оценку музыкальных ко-
манд в четырёх номина-
циях, одна из которых но-

сит название «Экстрим». В 2014 году 
в этой номинации выступило 3 груп-
пы – «Jeffrey», «Sexy_fist» и «Логово 
мёртвых». О содержании творчества 
можно судить даже по названиям по-
следних двух групп.

Разумеется, забайкальская сцена 
крайне тяжёлых музыкальных направ-
лений не ограничивается этими тремя 
группами, в действительности их на-
много больше. Однако, как показывает 
практика, история таких команд скоро-
течна. По-настоящему заметный след в 
музыкальной среде читинских тяжё-
лых коллективов оставила, пожалуй, 
только группа «Реаниматор». Гораздо 
больше шансов быть замеченными и 
запомниться имеют представители бо-
лее щадящих музыкальных направле-
ний.

Rock aRound  
the clock

Прошедший в Забайкалье 13-14 
сентября фестиваль «Музыкаль-
ный трек» лишний раз доказал, что 
рок-музыка в самых разных её про-
явлениях остаётся флагманским на-
правлением молодёжной культуры в 
музыке. Ничего подобного не проис-
ходит в среде читинских рэперов, ди-
джеев и даже эстрадников. Вместе с 
тремя упомянутыми выше тяжёлыми 
рок-группами, на отборочном этапе 
фестиваля оказались ещё два десят-
ка команд и исполнителей, представ-

лявших рок-направления от 
акустического блюза до 
арт-рока. И можно со-
вершенно уверенно гово-
рить, что этот список мог 
бы быть намного больше. 
Но большинство даже 
заявившихся на фести-

валь групп не имеет 
профессиональной 
музыкальной под-
готовки и хорошей 
р епе тиционной 
базы.

Последний фак-
тор и является са-

мым большим кам-
нем преткновения для 
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развития крепких рок-групп в Чите. 
Доступных репетиционных точек 
даже в столице края сегодня намного 
меньше, чем желающих репетировать 
и играть. Не говоря о районах Забай-
калья. А между тем репетиционная 
база – это не только удобное, обо-
рудованное для работы со звуком по-
мещение. Это и площадка для обмена 
опытом между музыкантами. Дело да-
леко не в инструментах и аппаратуре. 
Гитары, усилители, средства обработ-
ки звука и всё, что нужно для испол-
нения музыки сегодня свободно про-
даётся по относительно доступным 
ценам. Гораздо сложнее с помеще-
ниями и местами, где молодые музы-
канты могли бы встречаться, играть, 
обмениваться идеями и придумывать 
что-то новое. 

О разобщённости читинской рок-
сцены, о необходимости её консолида-
ции говорят многие.

Очевидно, что надеяться на мас-
штабную поддержку со стороны 
официальных властей молодым рок-
музыкантам ждать не приходится. Да 
это и несколько противоречит самому 
духу рок-музыки. Невозможно пред-
ставить себе и чиновника, который су-
мел бы как-то объединить вокруг себя 
субкультурную молодёжь. Но если бы 
городская администрация, министер-
ство культуры или какое-то другое 
ведомство смогли выделить простое 
помещение для репетиций самых пер-
спективных музыкантов, то и качество 
молодёжной музыки в городе измени-
лось бы в лучшую сторону.

Взять, например, 
Екатеринбург. В этом городе 

давно есть мощная организация 
молодых музыкантов, и все 
друг друга знают. Любой 
молодой человек может назвать 
несколько десятков тамошних 
групп. Музыканты собираются 
в определённом месте. 
Большой вклад в это внесли 
Владимир Шахрин из группы 
«Чайф», Сергей Бобунец из 
«Смысловых Галлюцинаций». 
Исходя из этого я думаю, что 
читинским музыкантам нужен 
лидер. Человек, который 
понимает в музыке, который 
будет общаться и с нашими 
музыкантами, и с ребятами 
из других городов. К нам ведь 
даже иркутяне не приезжают. А 
в Улан-Удэ приезжают. Почему? 
Потому что к нам их никто 
не зовёт. Но прежде всего 
нужно читинских музыкантов 
познакомить друг с другом.

Алексей ЗоЗУЛИН, группа «Паzzzlы»
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облачНый деНь  
читиНской 
электроНики

В этом смысле гораздо проще тем, 
кто посвятил молодость электронной 
музыке. Для её создания в наши дни 
вполне можно ограничиться всего 
лишь одним компьютером. При таких 
условиях музыку можно создавать 
дома, в парке, в кафе, где угодно. Од-
нако такая независимость и неприхот-
ливость в условиях для творчества име-
ет и обратную сторону. На деле те, кто 
пишут электронную музыку в Чите, 
разобщены в гораздо большей степени, 
чем представители «инструментально-
го звена».

Наибольшую известность среди чи-
тинских электронщиков сегодня имеет 
транс-проект «The Cloudy Day», но из-
вестность эта парадоксальна. Дуэт «The 
Cloudy Day» знают поклонники транса 
по всему миру, по крайней мере, в се-
верном полушарии планеты. Музыка 
Сергея Мороза и Виктора Лавра из-
даётся на английском лейбле «Diverted 
Music» и имеет хороший спрос. Му-
зыканты ведут своё радио-шоу 

на одной из английских радиостанций, 
записывают которое, конечно же, в 
Чите, их приглашают на федеральные 
транс-фестивали. В то же время на-
звание «The Cloudy Day» не слишком 
широко известно в Чите, особенно за 
пределами молодёжных кругов. Други-
ми словами, в Забайкалье живут зна-
менитые и весьма авторитетные транс-
музыканты, о которых здесь мало кто 
помнит. Сегодня «The Cloudy Day» со-
трудничает с таким музыкантами, как 
«TrancEye», «TranzLift», Ahmed Romel, 
Ciro Visone, «The Noble Six», Pedro Del 
Mar. Работы проекта поддерживают в 
своих радио-шоу Ahmed Romel, Ronny 
K., «Arctiс Moon», Fady & Mina, M.I.K.E, 
Manuel Le Saux, «Abstract Vision», 
Pedro Del Mar и другие. При этом му-
зыканты не появлялись ни на одном 
официальном городском мероприятии, 
хотя запросто и вполне логично могли 
бы принять участие в организации Дня 
города или Дня молодёжи.

И «The Cloudy Day» – не един-
ственные создатели электронной му-
зыки в Забайкалье. Точно так же изо-
лированы от официальной городской 
культурной сферы Александр Новиков 
(Навигатор), Евгений Малашенков (Ро-
кабил) и множество 
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молодых людей, вооружённых синте-
заторами, компьютерными программа-
ми «Cubase», «Fruity Loops» и другими 
средствами для написания электрони-
ки. Транс, хаус, техно и трип-хоп по-
прежнему остаются олицетворением 
ночной, андеграундной жизни города, 
существующей обособлено.

там, где Нас Нет
Традиционным выходом для моло-

дых и амбициозных музыкантов, пыта-
ющихся пробиться в непростой и непо-
датливой культурной среде Забайкалья, 
остаётся… побег. В стремлении сделать 
музыку не просто увлечением, а хоро-
шей, оплачиваемой и интересной ра-
ботой, найти как можно больше еди-
номышленников, молодые читинские 

музыканты едут на Запад, в надежде 
на понимание, на более отзывчивую 
публику, на большие возможности го-
родов-миллионников. Так поступили 
«Чёртова кукла», «Пост Скриптум», 
«МаргиналШоу» и многие другие. 
Судьбы коллективов в Москве, Санкт-
Петербурге, Новосибирске склады-
вались по-разному, но интересны не 
следствия, а причины этого явления.

Разумеется, поток людей, уезжаю-
щих из Читы в более крупные города, не 
мал. И наряду с врачами, предпринима-
телями и представителями каких угодно 
профессий в этом потоке оказываются 
и музыканты. Но если для простого 
выпускника школы отъезд из города – 
это стремление учиться в каком-то 
специальном вузе, то отъезд музыкан-
тов, как правило, связан с несбывши-
мися надеждами на успех и признание. 

9
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Они 
хотят иметь доступ к хорошей ап-

паратуре, оказаться в сообществе настоящих знамени-
тостей, которые могут поспособствовать дальнейшему 
продвижению. Кому-то из них удаётся найти своё место 
под солнцем. Свою нишу заняли уехавшие в Москву Ан-
тон Мелихов из «МаргиналШоу», певица Ирина Карма-
нова и не только. Но многие не получают той мечты, за 
которой ехали. И если бы Чита была чуть дружелюбнее 
к молодым музыкантам, если бы давала им чуть боль-
ше возможностей, то количество желающих уехать воз-
можно было бы меньше.

Совершенно определённо можно сказать, что Забай-
калье не обделено молодёжной культурой в самых раз-
личных её проявлениях. Вместе с живописью и графи-
кой в Чите как-то само собой развивается, становится 
всё качественнее граффити. Наряду с известными чи-

Посмотрите, 
например, на 

«Мегаполис». Да, это 
прекрасное место, 
в котором сейчас 
собирается молодёжь, 
но, тем не менее 
там всё находится в 
определённых замкнутых 
рамках. А музыканты, 
особенно рокеры, 
которые остаются за 
пределами «Мегаполиса», 
не имеют возможности 
выразить себя, выступить. А 
эти люди есть, и у них есть 
потребность самореализации. 
Что касаемо новых технологий, 
то в Чите всё происходит 
медленнее, чем хотелось бы.

Музыкант Ирина КАРМАНоВА,  
Москва
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тинскими фильмами, один из которых 
попал в этом году в программу Канн-
ского фестиваля, в нашем городе есть 
арт-хаусное кино, которое снимают 
студенты техникума искусств и кото-
рое легко можно найти во Всемирной 
паутине. Пока ученики академического 
берега музыкальной культуры демон-
стрируют мастерство на «Серебряных 
струнах» и других конкурсах, молодые 
рок-группы по ту сторону реки игра-
ют задорную, свежую, свою музыку в 
пабах, а представители электронного 
течения создают международные хиты, 
сидя у домашнего компьютера.

Человеку не знающему и не инте-

ЕлизавЕта Банникова. 
1991, Чита. ноЧь. 2014. 

Х.,м.

Боярский в.и. вЕЧЕрняя 
автострада. 2013. Х.,м.

ресующемуся может показаться, что 
альтернативной молодёжной культуры 
в Чите практически нет. Но это не так. 
Просто по своему изначальному опре-
делению, она остаётся в тени. Суб-
культуры нельзя приручить, подчинить, 
изменить по своему усмотрению или 
искоренить. Это давно доказано исто-
рией. Но сделать их чуть более доступ-
ными для общества, суметь выделить 
тех, кто может вести за собой творче-
ски активных молодых людей – зада-
ча вполне реальная. Была бы воля.
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маРИя  
выРупаева

Время,  
желаНие  
и НемНого деНег… 

– так, по мнению родителей, выглядит набор условий, необходимых для 
занятий детей тем или иным видом творчества. Получение дополнительного 
образования трактуется большей частью как времяпровождение, наделяющее 
малыша различными навыками, не обязательно становящимися профессией, 
но развивающими личность. Экспертом в разговоре о состоянии и 
существующих проблемах в этом направлении образования мы попросили 
выступить директора «Детской школы искусств № 7», больше известной как 
«орешки», Ирину осиповну Кирюшкину.

12
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«гоВорящий» 
Песок 

Тот, кто ищет, безусловно, найдёт, 
чем занять собственного ребёнка. Это 
могут быть уроки по лепке пельменей 
в ресторане, постановка химических и 
физических опытов в ВУЗе или даже 
«школа молодого банкира» в финансо-
вой структуре. Всё это в Чите имеется. 
Каков уровень образования «педаго-
гов», статус такого «обучения» и на-
выки ребёнка «на выходе» – вопросы 
иного рода, ответы на них ищут роди-
тели. Или – не ищут, потому что лю-
бые занятия ребёнка – это ново, увле-
кательно и многообещающе в первую 
очередь, для самих же родителей. «На 
баяне или на трубе» в подавляющем 
большинстве случаев решают взрос-
лые. Они же обеспечивают явку от-
прыска на занятия и оттачивание на-
выков в домашних условиях, пытаясь 
объяснить подрастающему поколению 
перспективность и значимость выбран-
ного направления.

Чита откликается на новое – по-
сле триумфального представления на 
«Минуте славы» рисования песком по-
явилась эта техника во многих россий-
ских городах. В одних студиях – как 
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завораживающий способ рисунка; в 
«Орешках» – не только как песочная 
анимация, а больше как арт-терапия, 
когда педагог-психолог видит в особен-
ностях работы с песком ещё и особен-
ности самого творца: профессионал мо-
жет точно «высчитать» лидера, увидеть 
проблемы в семье, «услышать» детские 
страхи… Арт-терапия годится для раз-
ных возрастов, а сторонники её разви-
тия приводят нехитрый пример – вот 
старые люди копаются в земле, вроде 
бы, и сил нет, а негатив весь уходит в 
песок… 

И.К.: «И всё-таки, несмотря на опре-
делённое количество школ искусств, 
домов творчества и студий, перечень 
направлений детского творчества в 
регионе маленький, если сравнивать с 

другими регионами страны, различия 
очевидны. Мы, например, очень гордим-
ся, что в условиях школы искусств с 
четырёх лет учим детей английскому 
языку, а вот приходит женщина, при-
ехала из Санкт-Петербурга, возмуща-
ется – у неё ребёнок ходил на англий-
ский с двух лет (!), а в чите обошла все 
школы – нет такой программы!.. Или 
баян в китае с четырёх лет препода-
вют – сделали для детей стульчики и 
баяны маленькие изготовили, детские. 
Представляете, как это замечательно 
и необычно для нас? Вот эта транс-
формация запросов семей и подталки-
вает нас развивать новые, нетради-
ционные для музыкальных школ формы 
дополнительного образования, в том 
числе и на платной основе».
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модНо  
и Не очеНь  

В этом году «орешки» отметили 20 
лет, и в соответствие с новым феде-
ральным законодательством изменили 
тип учреждения: из детского эстетиче-
ского центра перешли в статус детской 
школы искусств. решение было приня-
то, в первую очередь, чтобы сохранить 
работников в статусе преподавателей, 
а не педагогов дополнительного обра-
зования», с соответствующими льгота-
ми, а также чтобы иметь возможность 
реализовывать дополнительные пред-
профессиональные общеобразователь-
ные программы и получать государ-
ственную поддержку.

Сегодня школа искусств впервые, за 
многие десятилетия, переживает про-
цессы обновления. много лет основной 
задачей образования в сфере культуры 
и искусства было его сохранение. се-
годня, наконец, ставится вопрос о его 
будущем. В нашей школе за последние 
3 года отмечается рост заинтересован-
ности родителей в дополнительном об-
разовании детей, в том числе на отде-

лениях фортепиано, изобразительного 
искусства, хореографии. востребован-
ным оказалось не так давно открытое 
театральное отделение, хотя и были 
опасения, одно дело кружок, совсем 
другое – отделение, со своими про-
граммами, системами, требованиями.

Празднуя юбилей, особую ставку 
сделали на новые направления – теа-
тральное искусство и песочную анима-
цию, и не прогадали: в новом учебном 
году желающих пойти именно на теа-
тральное отделение и в студии много, 
ведь такие занятия и развивают речь, 
и учат актёрскому мастерству, и дают 
психологическое раскрепощение. мно-
гие родители приходят не потому, что 
ребёнок хочет стать актёром, а потому, 
что в школе у него проблемы с меж-
личностным общением. сцена может 
решить и эти психологические пробле-
мы.

И.К.: «Мода всегда есть на хорео-
графию и иностранные языки, изо-
бразительное искусство. по этому на-
правлению мы открыли дополниельные 
группы для детей 6, 7, 8, 9 лет потому, 
что это очень востребовано и полезно: 
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и цвет, и усидчивость, и мелкая мото-
рика, что напрямую связано с раз-
витием интеллекта. Перспективы 
связываем с эстрадой: танцем и 
пением. в этом году уже начала 
работу студия эстрадного пения 
«музыкальный дождик». Слож-
нее – с фольклорным искусством. 
у нас два направления – рус-
ский и бурятский фольклор, 
и одна глобальная пробле-
ма – отсутствие специ-
алистов. уже несколько 
раз казалось, что мы 
стоим на грани закры-
тия этих направлений. 
но ведь. в фольклоре 
заложена наша генети-
ческая память, энерго-
информационные ресурсы и 
знания всего нашего народа. 
именно эти направления 
мы просто обязаны сохра-
нять любыми усилиями и 
средствами.

детей учат 
Взрослые

Основной кузницей ка-
дров для читинских школ 
искусств являются учи-
лище культуры, учили-
ще искусств, факультет 
культуры и искусст забгу. 
Однако, очереди из пе-
дагогов нет – ни по хо-
реографии, ни по фоль-

клору, ни даже по эстрадному вокалу, 
который, казалось бы, и нагляднее, и 
интереснее молодым, пришедшим в 
профессию. Едут выпускники кто в 
новосибирск, кто в москву, а возвра-
щаются ли? наверное, очень мало, если 
дефицит профессиональный имеется 
даже в забайкальской столице. Кто по-
едет в забайкалье? а из краевой сто-
лицы – в глубинку? очень мало, и на 
особые условия, главными из которых, 
вероятно, должны стать жильё и зара-
ботная плата. но пока программы, ана-
логичной «земскому доктору», нет и в 
перспективе.

И.К.: «Ситуация с кадрами – это 
катастрофа. нет хореографов, фоль-
клористов-этнографов, преподавате-
лей теоретических дисциплин, кон-

цертмейстеров. Зарплаты 
маленькие, а отдача несоиз-
меримая. ведь работа с деть-
ми значительно сложнее, чем 
со взрослыми. В принятой в 
сентябре этого года концеп-
ции развития детских школ 

искусств отмечается, 
что даже наметившаяся 
тенденция повышения 
уровня заработной 
платы педагогов до-
полнительного обра-
зования пока не при-
остановила отток 
наиболее квалифици-
рованных кадров и не 

привела к массовому 
привлечению талантли-
вых молодых специали-
стов в школы искусств. к 
сожалению, это так».

 Заработная плата в 
культуре традиционно 
остаётся самой низкой сре-
ди всех бюджетников. а с 
другой стороны, именно к 
культуре предъявляются 
повышенные требования 
зарабатывать. Для многих 
учреждений, оказывающих 
услуги дополнительного об-
разования, это весомое под-
спорье, для руководителей – 
возможность мотивировать 
педагогов, выплачивая им 
зарплату сверх установлен-
ной государством ставки.

16



№ 2 ОКТЯБРЬ 2014

И.К.: «Мрактически всё, что полу-
чаем от оказания платных услуг, мы 
направляем на заработную плату.
Стоимость часа, таким образом, зна-
чительно возрастает: если по обыч-
ным расчётам это 70, 90, а у кого-то 
125 рублей, то «платники» получают 
по 200, 250, 300… а у кого инновацион-
ные, авторские программы, то и 500 
рублей за один час. Мне как-то сказа-
ли: «Вы развращаете педагогов. какая 
разница, ведёт он бюджетное направ-
ление или платное». Но во первых, на 
этих «платных» отделениях работа-
ют наши же преподаватели. во вто-

рых, я имею возможность приглашать 
высококлассных специалистов. благо, в 
городе есть возможность привлечь их 
по совместителсту. За сто рублей, да 
еще в свои выходные дни профессионал 
работать не будет, и если ему не пла-
тить, то на некоторых направлениях 
нашей образовательной деятельности 
педагога не будет вовсе». 

Детское творчество расценивается 
сегодня и педагогами, и родителями не 
как профориентация, хотя, кто-то из 
детей, действительно, находит для себя 
дальнейший путь, а как время прово-
ждение, пусть и дающее навыки, но 
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навыки не обязательно жизненно-не-
обходимые или обеспечивающие кусок 
хлеба, а занимающие ребёнка, способ-
ствующие развитию его личности. за 
это родители готовы платить.

 

«стыдНые» 
ПлатНые 

За дополнительное образование пла-
тили всегда, и во времена благополуч-
ного советского прошлого, о которой 
с ностальгией вспоминают при разго-
ворах о «платности» культуры, были 
кружки платные и бесплатные. другой 
вопрос, что их доступность была на по-
рядок выше – детские комнаты, порой 
даже с кукольным театром и авиамоде-
лированием можно было обнаружить 
в шаговой доступности – если не в 
собственном подъезде, то в соседнем 
доме – точно. вариантов было больше, 
но какой-то вступительный взнос в ту 
же музыкальную школу тоже существо-
вал. и если для городской школы ис-
кусств официально ставшие платными 
услуги – это возможность заработать 
и развиваться, то для сельской – удав-
ка на шею, неисполнимое требование 
вышестоящего руководства. 

Кто идёт в клуб (кружок, школу 
искусств)? в городе – родители, за-

интересованные в развитии своего ре-
бёнка и способные ту или иную сум-
му заплатить (отношения рыночные), 
что в 99,99 процентах означает семью 
благополучную. В деревне – дети, не 
занятые дома, но стремящиеся чем-то 
заняться, родители которых в 99,99 
процентах случаев или не смогут за-
платить или платить не будут. вот здесь 
видится ощутимая разница.

И.К.: «У нас тоже совершенно раз-
ные ситуации. в «академию дошколь-
ника», допустим, мы набираем всего 
сто человек, и после 15 мая записаться 
уже невозможно. родители платят за 
качество, за авторскую программу и 
профессионального педагога. а вот от-
крыть платное фольклорное отделение, 
мы даже и не помышляем, потому что 
знаем все проблемы, связанные с этим 
направлением в нашей школе. а в селе… 
Чтобы люди сами захотели принести в 
школу деньги и вкладывать их в своих 
детей, нужно что-то им предложить. 
не можешь сам – ищи людей в других 
сферах, других учреждениях. экспере-
ментируй, бери на себя ответствен-
ность, рискуй. да, что -то отпадает в 
процессе работы, но бывают и наход-
ки. вот как раз в селах, в отличие от 
нас, хорошо развивается прикладное 
творчество, фольклорное искусство. 
посмотрите, как восстребованы крас-
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ночикойские детские коллективы. их 
приглашают, им оплачивают участие 
и в наших краевых мероприятиях 
и в республике бурятия. Но есть 
ещё и страх и незнание. Недавно 
у нас проходили курсы. О плат-
ных услугах рассказывала док-
тор наук из ярославля, и одна 
из присутствующих удивлен-
но спросила: «а мы что, име-
ем право в школе искусств об-
учать платно?»… 

Мы должны не про-
сить деньги, а предлагать 
услуги восстребованные, 
новые, интересные, со-
временные. Можно попро-
бовать в селе заработать со-
вместно с работниками клуба 
деньги на один песочный стол 
и открыть платные курсы пе-
сочной анимации. Нужно про-
сто с чего-то начать. Кто пере-
ломит это сознание? И нужно 
ли его ломать?.. С услугой – в 
люди частные учреждения до-
полнительного образования в 
городах – давно не редкость. детская 
занятость – с выдачей аттестата или 
без оного – стала видом бизнеса, су-
ществующим по своим законам. давно 
готовы расширяться и «орешки», но 
пока для этого нет помещений. с одной 

стороны, спрос рождает предложение, 
с другой – многие, пусть и городские, 

школы искусств ютятся в совсем 
иных условиях, чем расположен-

ный в центре читы, в камен-
ном дк, детский центр, а 
дети едут – из одного кон-
ца города в другой, чтобы 

заниматься творчеством.
И.К.: «Сегодняшний день 

зависит от руководства, 
под которым ходишь. нам не 
бьют по рукам, а наоборот – 
поддерживают. открыл, соз-
дал – молодец, иди дальше! 
город поддерживает учреж-

дения культуры, и от этого 
хочется работать. мы не пы-

таемся идти путём «массовки», 
большое отделение, у нас только 
хореография – 100 человек, на 
остальных отделениях от 30 до 
50 детей, зато большой спектр 
направлений – 6 отделений, 14 
студий, можно выбрать. Мне ка-
жется, на сегодняшний момент 
это правильно. Любая культура, 

любое творчество – это отложенный 
эффект, это фотоплёнка, а фотогра-
фия – итог вложенных усилий – про-
явится со временем. самое главное и 
первое – это обучение кадров. Нужно, 
чтоб загорелся педагог. новая кровь 
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не редкость. Детская за-
нятость – с выдачей ат-
тестата или без оного – 
стала видом бизнеса, 
существующим по своим 
законам. Давно готовы 
расширяться и «Ореш-
ки», но пока для этого 
нет помещений. С одной 
стороны, спрос рождает 
предложение, с другой – 
многие, пусть и город-
ские, школы искусств 
ютятся в совсем иных 
условиях, чем располо-
женный в центре Читы, 
в каменном ДК, детский 
центр, а дети едут – из 
одного конца города 
в другой, чтобы зани-
маться творчеством. 

И.К.: «Сегодняшний день зависит 
от руководства, под которым ходишь. 
Нам не бьют по рукам, а наоборот – 
поддерживают. Открыл, создал – мо-
лодец, иди дальше! Город поддержива-
ет учреждения культуры, и от этого 
хочется работать. Мы не идём пу-
тём массовки, огромных отделений, у 
нас только хореография – 100 чело-
век, потому что очень востребовано, 
на остальных отделениях понемногу 
детей, зато большой спектр направ-
лений, можно выбрать. Мне кажется 
это правильно.

Любая культура, любое творче-
ство – это отложенный эффект, это 
фотоплёнка, а фотография – итог вло-
женных усилий – проявится со време-
нем. Самое главное и первое – это об-
учение кадров. Нужно, чтоб загорелся 
педагог. Новая кровь нужна. Второе – 
надо идти к людям и предлагать, рекла-
мировать, объяснять, что даёт занятие 
конкретным видом искусства. Общее 
не проходит. Как в американском ме-
неджменте – не рассказывайте поку-
пателю, какие хорошие семена, а рас-
скажите, какой замечательный газон 
вырастет, когда они взойдут! Хорео-
графия даёт здоровье, спину выпрям-
ляет, слух ритмический воспитывает. 
Духовые инструменты – это здоровые 
лёгкие, разные расстройства музыкой 
лечат. Нужно показать конкретные ре-
зультаты, тогда родители поведут детей 
на занятия». 

н у ж -
на. Второе – надо идти к людям и 
предлагать, рекламировать, объяс-
нять, что даёт занятие конкретным 
видом искусства. общие лозунги и кра-
сивые слова уже не проходят. Как в 
американском менеджменте – не рас-
сказывайте покупателю, какие хоро-
шие семена, а расскажите, какой заме-
чательный газон вырастет, когда они 
взойдут! 

Любое занятие творчесвтом раз-
рушает ранее сложившееся эмоцио-
нальное возбуждение, препятствует 
накоплению нервных перегрузок. пе-
ние – тренирует гортань и легкие, 
улучшается кровоснабжение голосовых 
связок и многочисленных лимфатиче-
ских узлов. занятия на музыкальном ин-
струменте нормализуют мозговое кро-
вообращение, ритм сердца, кровяное 
давление, состояние легких, улучшают 
память и внимание. хореография даёт 
физическое здоровье, воспитывает 
музыкальный слух. нужно объяснять и 
показывать конкретные результаты 
обучения ребенка, тогда родители по-
ведут детей на занятия, в том числеи 
на платные».

с услугой –  
В люди

Частные учреждения дополнитель-
ного образования в городах – давно 
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одарёННые дети
В новом федеральном законода-

тельстве выделены детские школы ис-
кусств – как замечают специалисты, 
им предъявляются требования повы-
шенного уровня. определение стату-
са – это, безусловно, важно, ведь и во 
времена, когда «дополнительным обра-
зованием» считались как центральная 
музыкальная школа, так и кружок ма-
краме на «продлёнке», разница между 
ними была очевидной.

Наконец-то, как и в обычной шко-
ле, дополнительное образование полу-
чило свои стандарты, государственные 
требования. Сегодня детская школа ис-
кусств – предлагает образование как 
для одаренных детей по предпрофес-
сиональным программам, так и обще-
развивающие программы, по которым 
дети за 3-4 года научаться основам лю-
бого вида искусств. 

Есть возможность сделать индивиду-
альную программу под талантливого ре-
бёнка. есть возможность скорректиро-
вать программу, выдавать больше часов 
ребёнку одарённому, но насколько пра-
вильно вводить деление на одарённых и 
нет, на талантливых и не очень в самом 
начале пути человечка, когда не все его 
способности открыты и очевидны?

И.К.: «Конечно, это очень сложно, 
принимая в первый класс определить 

сразу, что этот ребенок одаренный 
или талантливый и именно он должен 
учиться по предпрофессиональным 
программам. Эта схема не для забай-
калья. Может быть, такие принципы 
подходят для москвы, для больших го-
родов. хотя мы и с коллегами из мо-
сквы разговаривали у них конкурсная 
ситуация только при поступлении в 
элитные школы – при консерватори-
ях, музыкальных академиях, училищах. 
В нашей ситуации было бы логичнее 
сначала принимать всех детей на об-
шеразвиавющие программы. в процес-
се обучения в 1,2 классах определять 
тех, кто может обучаться по пред-
профессиональному уровню и только 
потом переводить их на эти програм-
мы. но, закон принят и мы работаем 
в его рамках. 

На те отделения, которые продол-
жают обучать по общеразвивающим 
программам мы, не проводим конкурс-
ный отбор. Ну и что, что девочка 
полненькая для танцев или закомплек-
сованная для театра! А для чего мы 
тогда существуем, педагоги?... Даже 
если этот мальчик не станет пиа-
нистом, а этоа девочка хореографом, 
зато какими они станут слушателя-
ми! они будут нами воспитаны как 
зрители. и это, возможно, даже лучше 
и важнее».
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Развитие и распространение художественного 
образования, а также выявление и поддержка 
творчески одаренных детей и молодежи – одно 
из важнейших направлений работы Министерства 
культуры Забайкальского края.

Высшее образование в отрасли культуры и 
искусства в Забайкальском крае студенты получают 
на факультете культуры и искусств в ФГБоУ ВПо 
«Забайкальский государственный университет». 
В крае действуют два средних специальных 
учебных заведения, – ГоУ «Забайкальское 
краевое училище культуры» и ГоУ «Забайкальский 
техникум искусств». Начальное образование в 
сфере культуры и искусства представляют: 45 
детских школ искусств, 12 музыкальных школ, 
7 художественных школ, Центр эстетического 
воспитания детей и Лицей для работы с творчески 
одаренными детьми Забайкальского края, который 
является структурным подразделением ГоУ СПо 
«Забайкальский техникум искусств».

В рамках государственной программы «Развитие 
Культуры Забайкалья 2014-2020» с 22 марта по 26 
марта 2014 года состоялось социально-значимое 
для Забайкальского края мероприятие – V(XIV) 
Международный конкурс оркестров и ансамблей 
народных инструментов им. Н.П. Будашкина. Было 
подано 65 заявок на участие, из них 17 заявок из 
соседних регионов: Хабаровска, Комсомольска 
на Амуре, Абакана, Благовещенска, Иркутска, 
Улан-Удэ, Нерюнгри и Северобайкальска. В 
рамках конкурса прошел видео-конкурс, в котором 
приняли участие международные коллективы из 
Белоруссии, Украины, Азербайджана, а также 
республик Саха, Тыва, Хакасия. Количество 
участников конкурса составило 850 человек. 
Конкурс способствует возрождению и сохранению 
народной национальной культуры, позволяет 

ольга ШныРева,
главный спецИалИст-экс-
пеРт упРавленИя по Реа-
лИзацИИ госуДаРственной 
культуРной полИтИкИ мИнИ-
стеРства культуРы забай-
кальского кРая

о разВитии 
художестВеННого 
образоВаНия  
В 2014 году

своевременно выявить одаренных детей и 
подростков, создает условия для укрепления 
региональных, межрегиональных и международных 
культурных контактов.

24 мая 2014 г. на Театральной площади г.Читы 
состоялось празднование Дня славянской 
письменности и культуры, в рамках которого 
прошел концерт хоровой музыки. В исполнении 
хоровых коллективов детских школ искусств, 
других образовательных организаций, 
самодеятельных и профессиональных коллективов 
Забайкальского края прозвучали, уже ставшие 
классикой, песни советских композиторов  
А. Пахмутовой, В. Шаинского, В. Баснера,  
Т. Хренникова, В. Соловьева-Седова, песни 
забайкальских композиторов, народные песни. 
Всего в концерте приняли участие 450 человек. 
Детские хоровые коллективы были представлены  
7 детскими школами искусств Забайкальского края. 

Учащиеся Детских школ искусств Забайкальского 
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края принимали участие во всех мероприятиях в 
составе Сводного детского хора России.

В целях реализации Плана мероприятий 
Министерства культуры Забайкальского края в 
рамках Года культуры в Российской Федерации 
в апреле 2014 года состоялся II краевой (XIII 
областной) конкурс юных пианистов «Наши 
надежды». Всего в конкурсе приняло участие 
160 человек. Расширилась география конкурса, 
впервые в конкурсе приняли участие школы 
Забайкальского края из Балея, Могочи, Хилка. 
Город Чита был представлен 10 образовательными 
организациями.

В 2014 году МБоУ ДоД Детская школа искусств 
№ 3 городского округа «Город Чита» стала 
победителем общероссийского конкурса, 
объявленного Министерством культуры 
Российской Федерации «50 лучших детских школ 
искусств». 

В июле 2014 года продолжила свою работу 
традиционная летняя профильная смена «Юные 
дарования Забайкалья» на озере Байкал, 
организованная двумя министерствами – 
Министерством культуры Забайкальского края и 
Министерством образования, науки и молодежной 
политики Забайкальского края. В летней смене 
приняли участие 90 детей хореографических 
отделений ДШИ с. Улеты и ДШИ п. Нерчинский 
Завод. 

29 сентября 2014 г. состоялся региональный этап 
Всероссийского фестиваля юных художников 
«Уникум», работы победителей регионального 
этапа направлены в оргкомитет фестиваля для 
участия во втором этапе.

В октябре 2014 года состоялся краевой конкурс 
«Молодые дарования Забайкалья», учредителем 
которого является Министерство культуры 
Забайкальского края. Конкурс проводится в 
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целях выполнения 
Плана мероприятий 
по сохранению и 
развитию отрасли 
культуры и искусства 
Забайкальского края 
в рамках реализации 
«Концепции развития 
образования в сфере 
культуры и искусства в 
Российской Федерации на 
2008-2015 гг.», выявления и 
поддержки молодых дарований. 
Пятнадцать учащихся детских школ 
искусств и студентов средних учебных заведений 
сферы культуры Забайкальского края стали 
победителями этого конкурса.

В октябре 2014 года состоялся краевой конкурс 
«Лучшая детская школа искусств Забайкальского 
края», который так же проходит под эгидой 
Министерства культуры Забайкальского края. 
Участниками Конкурса являются образовательные 
организации дополнительного образования 
детей сферы культуры и искусства – детские 
музыкальные, художественные школы и школы 
искусств Забайкальского края. 

По результатам конкурса победителями стали: 
в номинации «Лучшая детская школа искусств 
среди школ муниципальных образований» – МБоУ 
ДоД Детская школа искусств п. Первомайский 
муниципального района «Шилкинский район»; в 
номинации «Лучшая детская музыкальная школа» – 
МБоУ ДоД Центральная детская музыкальная школа 
им. Б.Г. Павликовской городского округа «Город 
Чита»; в номинации «Лучшая детская школа искусств 
среди школ городских округов» – МБоУ ДоД Детская 
школа искусств № 5 городского округа «Город Чита».

В соответствии с Планом основных мероприятий 
по проведению Года культуры в Российской 
Федерации в 2014 году, утвержденным 
распоряжением Правительства Российской 
Федерации от 25 декабря 2013 г. №2517-р 
Министерство культуры Забайкальского края 
объявило о проведении I-го этапа Всероссийского 
хорового фестиваля, который состоится в период с 
5 по12 декабря 2014 года.

В целях реализации Плана мероприятий 
Министерства культуры Забайкальского края 
по повышению квалификации, подготовки 
и переподготовки специалистов сферы 
культуры Забайкальского края за 2014 год для 
преподавателей образовательных организаций, 
работающих с одаренными детьми, прошли 
и предусмотрены следующие обучающие 
мероприятия:

Курсы повышения квалификации для 
руководителей оркестров и ансамблей народных 
инструментов в рамках международного конкурса 
ансамблей и оркестров народных инструментов им. 
Н.П. Будашкина (март), объем 72 часа;

Курсы повышения квалификации «Проблемы 
интерпретации классического репертуара» с 
участием профессора Красноярской академии 
музыки и театра Беспаловой Лоры Альбертовны в 
рамках (II) XIII краевого конкурса юных пианистов 
«Наши надежды» (апрель), объем 36 часов;

Курсы повышения квалификации «Декоративно-
прикладное творчество и народные 
художественные промыслы» в рамках II 
межрегионального фестиваля «Семейская 
круговая» (июнь), объем 36 часов;

Краевой семинар для преподавателей 
фольклорных отделений ДШИ, ДМШ 
«Использование традиционной культуры семейских 
Забайкалья в образовательном процессе» (апрель), 
объем 16 часов;

Курсы повышения квалификации «Эффективное 
управление учреждением сферы культуры в 
современных экономических условиях» для 
заместителей руководителей муниципальных 
образований по социальным вопросам, 
руководителей органов управления культурой 
муниципальных районов, руководителей 
муниципальных учреждений культуры, директоров 
ДШИ, ДХШ, ДМШ. С участием профессора, 
доктора педагогических наук, генерального 
директора ИПК «Конверсия» – Высшая школа 
бизнеса Артеменковой Татьяны Анатольевны г. 
Ярославль (сентябрь), объем 72 часа;

Курсы повышения квалификации для 
преподавателей теоретических дисциплин 
ДШИ и техникума искусств «Музыкальное 
воспитание и образование детей в XXI веке: 
шаг в будущее». С участием кандидата 
искусствоведения, заведующей кафедрой 
звукорежиссуры, доцента ФГБоУ ВПо 
«Красноярская государственная академия 
музыки и театра», Заслуженного работника 
культуры Читинской области Белоносовой Ирины 
Владимировны (г. Красноярск), аспиранта 
ФГБоУ ВПо «Новосибирская государственная 
консерватория» им. М.И. Глинки, руководителя 
отдела информационных ресурсов при ФГБоУ ВПо 
«Новосибирская государственная консерватория» 
им. М.И. Глинки Мичкова Павла Александровича 
(г. Новосибирск), кандидата искусствоведения, 
консультанта издательского центра «Вентана 
Граф», преподавателя МоУ ДоД «Детская школа 
искусств им. Я.В. Флиера», Заслуженного 
работника культуры Читинской области Савиной 
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Натальи Витальевны (г. Москва), объем 72 часа;

Курсы повышения квалификации для 
преподавателей хоровых дисциплин ДШИ, 
ДМШ, техникума искусств в рамках работы 
«Хоровой ассамблеи». С участием члена Союза 
композиторов России, художественного 
руководителя женского хора ГоУ СПо 
«Музыкального колледжа им. Н.А. Римского-
Корсакова» Екимова Серея Викторовича, г. Санкт-
Петербург (ноябрь), объем 72 ч.;

Курсы повышения квалификации для 
преподавателей театральных отделений «Методика 
организации новогодних мероприятий» (ноябрь), 
объем 72 ч.;

Методический семинар для преподавателей 
хореографических отделений «Актуальные вопросы 
методического обеспечения образовательного 
процесса на отделении хореографии ДШИ в 
рамках реализации ФГТ» (ноябрь-декабрь).

Министерством культуры Забайкальского края в 
2014 году была оказана материальная поддержка 
двум студентам ГоУ СПо «Забайкальский 
техникум искусств» и учащейся МБоУ ДоД 
«Детская школа искусств» № 6 городского округа 
«Город Чита» для поездки на XIII Всероссийские 
молодежные Дельфийские игры, которые 
прошли в г. Волгограде со 2 по 8 мая 2014 
года. Учащаяся МБоУ ДоД «Детская школа 
искусств» № 6 городского округа «Город Чита» 
Рязанцева Ксения получила Диплом IV степени 
в младшей возрастной группе от 10 до 13 лет в 
номинации «сольное исполнение» (домра, класс 
преподавателя В.Е.Кунициной).

Кроме того, была оказана финансовая поддержка 
ГоУ СПо «Забайкальское краевое училище 
культуры» для участия в V Международном 
фестивале детско-юношеского творчества 
«Болгарская роза», в котором фольклорный 
ансамбль «оберег» ГоУ СПо «Забайкальское 
краевое училище культуры» завоевал Гран-При и 
диплом лауреата I степени.

В номинации «Инструментальное исполнительство. 
Ансамбль» дуэт гармонистов стал обладателем 
диплома лауреата I степени (Беспоясов 
Д., Подкорытов о.). Также, в номинации 
«Инструментальное исполнительство. Соло» 
диплом лауреата II степени получил Беспоясов 
Д. (гармонь) и диплом лауреата III степени – 
Подкорытов о. (гармонь).

В 2014 году за достигнутые стабильные 
успехи в учебной деятельности и успехи в 
общественной и творческой деятельности в ГоУ 
СПо «Забайкальское краевое училище культуры» 
четырем студентам назначена ежемесячная 
директорская стипендия им. Б.Г. Шевченко.

В конце 2014 года пройдет вручение премии 
за заслуги в профессиональной деятельности. 
В очередной раз состоится присуждение 
премии Забайкальского края «Для талантливой 
молодежи» и стипендии Забайкальского края 
«Юные дарования». Тринадцать лучших учащихся 
образовательных организаций сферы культуры 
Забайкальского края станут стипендиатами 
«Юные дарования», двое студентов ГоУ СПо 
«Забайкальский техникум искусств» и ГоУ СПо 
«Забайкальское краевое училище культуры» 
(техникум) будут удостоены премии «Для 
талантливой молодежи».

В 2014 году учащийся МБоУ ДоД Детская 
музыкальная школа г. Борзя муниципального 
района «Борзинский район» Марунь Евгений 
был представлен на присуждение премии для 
поддержки молодежи в рамках реализации 
приоритетного национального проекта 
«образование», утвержденного приказом 
Министерства образования, науки и молодежной 
политики Забайкальского края от 19.06.2009 г. 
№1172 в номинации «Художественное творчество».

Для развития и распространения художественного 
образования, а также выявления и поддержки 
творчески одаренных детей и молодежи 
Министерством культуры Забайкальского края на 
2015 год запланирован ряд мероприятий. 

В феврале пройдет Краевой конкурс юных 
исполнителей на струнно-щипковых 
инструментах «Звонкие струны»; в марте – 
Межрегиональный фестиваль-конкурс 
исполнителей на баяне и 
аккордеоне «Дни гармоники 
в Забайкалье»; в апреле – 
Краевой конкурс 
пианистов имени 
П.И. Чайковского; 
в октябре-ноябре – 
Краевая выставка работ 
учащихся детских 
художественных 
школ, 
художественных 
отделений школ 
искусств «Забайкальская 
палитра»; в ноябре – Краевой 
конкурс «Молодые дарования 
Забайкальского края» и Краевой 
конкурс «Лучшая детская школа 
искусств Забайкальского края». В 
течение следующего года хоровые 
коллективы края примут участие во II-м (окружном) 
и Финальном турах Всероссийского хорового 
Фестиваля.
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Скепсис. одним этим словом можно назвать 
главного противника и оппонента организации в 
Чите настоящего джазового фестиваля. Скептики 
упорно отказывали Чите в праве иметь не то чтобы 
собственный джазовый фестиваль, но и джаз в 
принципе. А факты говорят о том, что у читинского 
джаза есть не только удивительное прошлое и 
крепкое настоящее. У него есть будущее.

джаз 
ПротиВ 
скеПтикоВ

Роман  
ШаДРИн
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джаз 
ПротиВ 
скеПтикоВ

Прелюдия
Первый джазовый фестиваль, который про-

шёл в Чите в сентябре 2013 года, отчасти и 
небезосновательно был воспринят как одна из 
веток предвыборной кампании будущего гу-
бернатора края Константина Ильковского. До 
выборов оставалось всего две недели, а значит 
финансовое и личное участие в фестивале тог-
да ещё исполняющего обязанности губерна-
тора не могло не восприниматься вне контек-
ста предвыборной борьбы. Первый фестиваль 
стал объектом симпатии и пессимизма одно-
временно, а обещания организаторов сделать 
его регулярным воспринимались с сомнением.

А через полгода вдруг оказалось, что вто-

рой фестиваль джаза в Чите действительно 
будет. Известие об этом появилось в инфор-
мационном поле 2 апреля, в знаковый во всех 
отношениях день. Во-первых, 2 апреля 2014 
года на сцене краевой филармонии с аншла-
гом и огромным успехом отыграли свой пер-
вый совместный концерт в Чите знаменитые 
на весь мир братья-джазмены – барабанщик 
Олег Бутман и саксофонист Игорь Бутман. Во-
вторых, именно в этот день, 2 апреля 1916 года 
в Чите родился легендарный русский джазмен 
Олег Лундстрем. А в-третьих, тогда же 2 апре-
ля Игорь Бутман дал согласие на личное уча-
стие в работе оргкомитета по празднованию 
100-летнего юбилея Олега Лундстрема в Чите.
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олег 
леоНидоВич 
луНдстрем 
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Родился 2 апреля 1916 года в Чите 
в семье потомка обрусевших шведов, 
связавших свою судьбу с Россией, 
Лундстрема Леонида Францевича (пре-
подавателя физики Читинской гимна-
зии) и его супруги Галины Петровны. 
Годом позже родился второй сын – 
Игорь.

Дети Леонида Францевича, назван-
ные так в честь древних киевских 
князей, вместе с отцом в 1921 году 
переезжают в Харбин (Манчжурия) – 
«столицу» русского землячества в Ки-
тае, в числе советских специалистов, 
занятых на обслуживании КВЖД, куда 
отца пригласили на работу сначала пре-
подавателем физики в средней школе, 
а позже – лектором Харбинского по-
литехнического института.Академиче-
ский подход ко всему, за что бы он ни 
брался, сложился у Олега еще в дет-
ском возрасте. 

Однажды, услышав в 12-летнем воз-
расте полюбившийся фокстрот, он без-
ошибочно расписывает его на трио – 
с мелодией, басом и аккомпанементом.

Он увлекается живописью, учится 
играть на скрипке. В 1932 году Олег по-
сле обучения в коммерческом училище 
поступает в Политехнический инсти-
тут, и одновременно – в музыкаль-
ный техникум, который оканчивает по 
классу скрипки в 1935 году.

1930-е годы – поголовное увлечение 
новым танцем – фокстротом и, соот-
ветственно, новой музыкой – джазом. 
Первое время эта веселая ритмичная 
музыка не привлекала особого внима-
ния Олега, пока случайно (в 1933 году), 
подбирая пластинки для очередной ве-
черинки, он не наткнулся на пластинку 
совершенно неизвестного в то время 
оркестра Дюка Эллингтона. Пьеса эта 
называлась «Дорогой, старый юг». Она 
ошеломила Олега, и он сразу понял, 
что это не только музыка для ног, но 
нечто большее. С этого момента нача-
лось увлечение джазом. 

Олег по слуху аранжировал и вос-
производил пьесы с пластинок. В 1934 
году, однажды собравшись, молодые 
музыканты решили собрать свой джаз-
оркестр и руководителем выбрали (пу-
тем голосования) Олега Лундстрема. В 
1936 году Олег решает испытать судь-
бу в Шанхае. Он подписывает первый 
профессиональный контракт в отеле 
«Янцзы», затем в 1937 году – в Циндао.

У Лундстрема уже в эти годы созре-
ла мысль, что можно исполнять в джа-
зовой обработке и русские песни. Он 
делает аранжировки: «Песни о капита-
не» И. Дунаевского, «Чужие города» А. 
Вертинского, «Катюша» М. Блантера 
и др. Все они пользуются неизменным 
успехом у слушателей. 
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1940 год – вершина популярности – 
выступление в самом престижном бол-
лруме «Парамаунт». В оркестре уже 14 
человек, где Олег – дирижер. А такие 
импровизаторы как Алексей Котяков, 
Игорь Лундстрем, Александр Гравис 
выдвигаются в число лучших музыкан-
тов города. Оркестр становится одним 
из лучших в Шанхае. Пресса называ-
ет Олега Лундстрема «королем джаза 
Дальнего Востока».

В 1941 году, в начале войны Олег 
поступает во французский Высший 
технический центр. Окончив его как 
инженер-архитектор в 1944 году, Олег 
проявляет себя все-таки как компози-
тор. 

Послевоенные годы – годы нового 
творческого подъема. В его оркестре 
уже 19 человек, полный Биг-бенд. К 
концерту в театре «Лайсеум», посвя-
щенному окончанию Второй мировой 
войны, Олег пишет свое первое само-

стоятельное произведение «Интерлю-
дия», используя Рахманиновские ин-
тонации. Позже – пьесу «Мираж» на 
восточные мотивы, продолжая попыт-
ки внести свой вклад в джаз.

В 1947 году Олег Лундстрем вместе 
с музыкантами оркестра переезжает в 
СССР, в Казань. Этот город был выбран 
потому, что там была консерватория. 
Первоначально приехавший оркестр 
решают сделать джазовым коллективом 
ТАССР. Но постановление ЦК КПСС 
об опере Вано Мурадели «Октябрь» в 
1948 году ломает все. Выясняется, что 
джаз народу не нужен. И музыкантов 
распределяют в оперный театр, в орке-
стры кинотеатров. Олег поступает в Те-
атр оперы и балета в качестве скрипача, 
а осенью 1948 года вместе с большой 
группой приехавших музыкантов ста-
новится студентом Казанской государ-
ственной консерватории. В 1953 году 
Олег Лундстремоканчивает консервато-
рию по классу композиции, оставшись 
там преподавать теоретические дисци-
плины и вести студенческий симфони-
ческий оркестр.

Но джаз не забыт. В 1955 году ор-
кестр записывает на радио и на грам-
пластинки целую серию пьес татарских 
композиторов в обработке для джаза 
Олега Лундстрема, и при помощи ди-
ректора Татарской государственной 
филармонии М.Ф. Боголюбова, худру-
ка А.С. Ключарева и режиссера И.С. 
Петровского дает серию концертов в 
помещении Казанского драматическо-
го театра, которые прошли с большим 
успехом и обратили на себя внимание 
московских концертных организаций.

1 октября 1956 года приказом ми-
нистра культуры РСФСР на базе 
коллектива под руководством Оле-
га Лундстрема создается концертный 
эстрадный оркестр в системе ВГКО 
(позже Росконцерта). Началась боль-
шая гастрольно-концертная жизнь. 

Почти за 40 лет коллектив объездил 
более 300 городов нашей необъятной 
Родины и десятки за рубежом. Сотни 
тысяч зрителей посетили концерты, 
миллионы слушали по радио и смотре-
ли по телевидению блестящий оркестр 
Олега Лундстрема.

Многие годы Олег Лундстрем и его 
оркестр – неизменные участники круп-
ных международных джазовых фестива-
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лей: «Таллин-67», «Джаз Джембори-72» 
в Варшаве, «Прага-78» и «Прага-86», 
«София-86», «Джаз в Дюктауне-88» в 
Голландии, фестиваль искусств СССР 
и Индии в 1988 году, «Гренобль-90» во 
Франции, фестиваль памяти Эллингтона 
в Вашингтоне 1991 год, фестиваль биг-
бэендов «Иматра-92» в Финляндии, ряд 
международных фестивалей, проводив-
шихся в нашей стране.

«Глубокое проникновение в харак-
тер джазового исполнительства, в его 
классические традиции, с одной сто-
роны, и стремление внести свой вклад 
в этот жанр, используя национальный 
фольклор, путем создания и исполне-
ния оригинальных джазовых произве-
дений и аранжировок, с другой – вот 
кредо оркестра, творческий путь, по 
которому он идет уже не одно десяти-
летие». В этих простых словах Олега 
Лундстрема заключена вся его жизнь 
музыканта, сумевшего пройти со своим 
биг-бендом через годы и превратности 
судьбы, сохранившего свой голос, свое 
понимание искусства. Маэстро считал 
язык джаза современным эсперанто, 
ломающим любые национальные, со-
циальные и политические предрассуд-
ки, сближающим людей, дающим воз-
можность общения и диалога. 

О.Л. Лундстрем широко известен 
как композитор, дирижер, аранжиров-
щик. 

Широко известны его джазовые 
композиции: «Интерлюдия» (1945), 
«Мираж» (1947), «Расцветает сирень» 
(1955), «Экспромт» (Атом-буги) (1957), 
«Юмореска» (1958), «Песня без слов» 
(1960), «Этюд для оркестра» (1960), 
«Пролог» (1963), «Мы снова вместе» 
(1969), «Бухарский орнамент» (1972), 
«В горах Грузии» (1973), «Любви до-
роги» (1975), «Спидвей» (1980), «Ле-
генда о Сююмбеки» (1981), «Наступил 
рассвет» (1984), а также камерно-ин-
струментальные и вокальные циклы: 
симфоническая сюита на татарские 
темы, симфония до-минор, соната для 
виолончели с фортепиано, две пьесы 
для скрипки с фортепиано, вокальный 
цикл на стихи китайских поэтов, музы-
ка кдраматическим спектаклям.

Помимо полутора десятков выпу-
щенных оркестром грампластинок и 
дисков Олег Лундстрем записал свой 
авторский диск «Мы снова вместе». 

Последние художественные проек-
ты маэстро (и, особенно, масштабный 
цикл из шести программ «История 
биг-бенда в джазе») – своеобразная 
квинтэссенция его творческого пути, 
взгляд с вершин опыта и мастерства на 
пройденные дороги, на музыкантов, с 
которыми свела его судьба, на музыку, 
вызванную им к жизни.

Олег Леонидович Лундстрем – на-
родный артист РСФСР (1984), заслу-
женный артист РСФСР (1973). Он был 
удостоен почетной степени доктора 
наук Международной академии Сан-
Марино (1993) и Национальной му-
зыкальной премии «Овация» (1996), а 
также ордена «За заслуги перед Отече-
ством» III степени.

Скончался Олег Лундстрем 13 октя-
бря 2005 года в Москве.

http://www.peoples.ru/
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Чита к своему списку 
читинцев, оставивших 

след в русской культуре, 
может смело отнести 
одного из самых 
гениальных джазменов 
мира – олега Лундстрема. 

луНдстрем  
как музыкальНый 
симВол края
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В последнее время очень много го-
ворится о формировании уникального 
имиджа Забайкальского края, о том, 
как важно выделить и подчеркнуть 
наиболее привлекательные стороны 
нашей природы, истории и культуры, 
чтобы сменить безликость региона на 
выгодную туристическую привлека-
тельность. И джаз оказался одним из 
ключиков к тому, чтобы Чита стала 
узнаваемой, по крайней мере в музы-
кальной среде.

Омск гордится тем, что породил 
Михаила Врубеля. Иркутск напомина-
ет всем о великим режиссёре Леони-
де Гайдае, который, к слову, родился 
в 1923 году в городе Свободном Амур-
ской губернии, потом с родителями 
пожил немного в Чите, и только после 
этого попал в Иркутск, где и прожил 
до начала войны. Чита же к своему 
списку читинцев, оставивших след в 

оркЕстр им. олЕга лундстрЕма. 2014 год

уЧастники пЕрвого джазового фЕстиваля. 2013 год
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русской культуре, может смело от-
нести и одного из самых гениальных 
джазменов мира – Олега Лундстрема. 
В 2016 году джаз-сообщество будет от-
мечать 100-летие со дня его рождения, 
и пропустить эту дату мимо Читы – 
место рождения музыканта, было бы 
преступно.

Примерно в этом русле был органи-
зован и воспринимался зрителем вто-
рой джазовый фестиваль в Чите «Chita 
Jazz», с логотипом которого на всех 
афишах города соседствовала надпись 
«К 100-летию Олега Лундстрема». Это 
значит, что фестиваль стал частью 
большой работы по подготовке к юби-
лейному 2016 году.

Но перед самым открытием фести-
валя оказалось, что мы знаем о его иде-
ологии далеко не всё. Вот что по этому 
поводу говорит автор и организатор 
джаз-феста Светлана Григорьева:

«Нам очень хочется расширить 
джазовую аудиторию в Чите. Ежегод-
но у нас проводятся джазовые концер-
ты, на которые есть спрос, и у кото-
рых есть своя публика. Нам же важно, 
чтобы поклонников джаза в Забайка-

на сцЕнЕ «акадЕмик-Биг-Бэнд». 2014 год

а.а. гандзий даЕт символиЧЕский старт 
фЕстивалю. 2014 год

34



№ 2 ОКТЯБРЬ 2014

лье стало ещё больше. Интерес к на-
шему фестивалю в других регионах 
растёт, музыканты сами звонят нам 
с предложениями выступить. И мы 
готовы их приглашать. Главное – 
чтобы было, для кого. Понимая тех, 
кто только начинает интересовать-
ся джазом, мы не стремимся пере-
грузить зрителя тяжёлой музыкой, 
а мягко, через семейный праздник, 
показываем, что джаз – это празд-
ник. В конечном итоге мы хотим 
вдохнуть джаз в наш город, чтобы 
джазовая культура не существо-
вала от фестиваля к фестивалю, а 
жила здесь полноценно. И джазо-
вый фестиваль задуман не на два – 
три года, а на гораздо больший 
период, как культурное явление с 
большим будущим».

Ради большого будущего новый 
фестиваль должен был стать как 
минимум не слабее предыдущего. 
То, что видели и слышали читинцы 
в последние 2 дня лета 2014 года, 
стало праздником, удивлением и 
радостным открытием одновре-
менно.
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джаз шагает  
По чите

II джазовый фестиваль прибыл в 
Читу на специальном джазовом поезде, 
сойдя на перрон Малой Забайкальской 
железной дороги под оптимистические 
звуки музыки Муниципального духо-
вого оркестра под руководством заслу-
женного работника культуры России 
Андрея Гандзия. И это был не случай-
ный сценарный эффект, а первое жи-
вое воплощение тезиса Светланы Гри-
горьевой о том, что джаз – это всегда 
праздник. Приехавшие в Забайкалье 
джазмены не должны перемещать-
ся на скучных микроавтобусах, являя 
себя только на концертных площад-
ках. Джаз – это особенное отношение 
к жизни, и если уж в Чите случился 
джазовый фестиваль, то пусть он бу-
дет особенным от начала до конца. Так 
родилась новая традиция, которую  
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организаторы фестиваля обещают со-
хранить в будущем.

Звуки наполненной жизнью музыки, 
прибывающий состав с множеством му-
зыкантов в вагонах, воздушные шары и 
шляпы-трилби, встречающие девушки-
модели, зрители, приветственные объ-
ятия и символический жест открытия – 
один из музыкантов ставит на патефон 
старую джазовую пластинку. После 
этого музыканты всё-таки расселись 
бы по микроавтобусам и разъехались в 
разных направлениях, не будь это джаз. 
В нашем случае представители бэндов 
были рассажены по машинам умопом-
рачительно красивой колонны ретро-
автомобилей, в которых и покатили по 
улицам города приветствовать тех, кто 
всё ещё оставался в стороне от надвига-
ющегося на Читу джаза.

анна Бутурлина

артур назиуллин (кларнЕт)

арсЕний ЧуБаЧин (виолонЧЕль)
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Именно так, в колонне старых, оли-
цетворяющих XX век, но при этом бле-
стящих автомобилей музыканты и при-
были на центральную площадь Читы. 
Короткое приветственное слово, и вот 
оно, началось!

Настоящий марафон из выступле-
ний музыкантов Забайкалья и сосед-
них регионов стал большим открытием 
для многих, в том числе и для автора 
этой статьи. Кто бы мог подумать, что 
на фестиваль приедет отличный кол-
лектив «Синтез» из далёкого забай-
кальского села Нижний Цасучей? Кто 
мог представить, что здесь, на площади 
Ленина перед внушительной публикой 
так хорошо и трогательно выступят са-
мые молодые участники фестиваля – 
Вероника Попова и Даниил Прокофьев. 
В свои 7 и 8 лет соответственно они 

уже дипломанты Всерос-

самыЕ юныЕ уЧастники фЕстиваля.  
2014 год

муниципальный дуХовой оркЕстр 
шЕствуЕт по улицам города
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сийского конкурса. В этот вечер свои 
большие джазовые программы показа-
ли иркутский коллектив «Интер джаз», 
невероятно обаятельный и молодой 
улан-удэнский ансамбль саксофони-
стов «Экспромт плюс», эстрадно-джа-
зовый квартет «Академик биг-бэнд» 
из Бурятии, отыгравший на невероят-
но высоком уровне подборку лучших 
джазовых стандартов всех времён и 
народов. На сцене играл аккордеонист 
Андрей Абрамов и пела читинская поп-
джаз певица Надежда Авдонина. А му-
ниципальный духовой оркестр Андрея 
Гандзия наконец представил не корот-
кий, а полноценный блок отборных 
джазовых хитов.

В это самое время на сцене боль-
шого зала краевой филармонии со-
стоялась ещё одна, альтернативная 
церемония открытия фестиваля. С 
большой, полновесной программой 
перед заполненным на 110% залом вы-
ступил Государственный камерный 
оркестр джазовой музыки имени Оле-
га Лундстрема. Тот самый, старейший 
в мире, который был основан в Хар-
бине Олегом Лундстремом и его дру-

зьями 80 лет назад, о чём есть соот-
ветствующая статья в Книге рекордов 
Гиннесса. На концерте звучали все-
мирно известные композиции Олега 
Лундстрема, Джорджа Гершвина, Эр-
рола Гарнера и Билли Гудмана. И это 
только первый день.

Меньше чем через сутки в том же 
зале филармонии с блестящим концер-
том выступило московское трио «Light 
music» – обаятельные мастера испол-
нительского искусства, известные да-
леко за пределами России. Трио было 
создано в 2008 году по инициативе ком-
позитора Максима Дунаевского для ис-
полнения музыки Максима и Исаака 
Дунаевских на эстрадных и академиче-
ских концертных площадках. А уже в 
2009 году «Light music» взяли Первую 
премию на III Международном конкур-
се «Apogee» в Нью-Йорке. Специально 
для читинского фестиваля музыканты 
трио – Артур Назиуллин (кларнет), 
Арсений Чубачин (виолончель) и Же-
рард Аймонче (фортепиано) составили 
джазовую программу, влюбив в себя 
таким образом всех, кто присутствовал 
в зале.

дуэт саксофонистов «интЕр джаз». г. Чита. 2014 год
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Но как мы помним, фестиваль дол-
жен был стать не отдушиной для ред-
ких ценителей, а настоящим крейсером 
популяризации джаза среди читинцев. 
И это было бы невозможно без работы 
доступных и бесплатных площадок. В 
парке ОДОРА, у реконструированной 
недавно танцевальной ракушки, из-
вестной ещё с середины XX века, была 
устроена ретро-площадка с живыми 
выступлениями гостей фестиваля. И 
было отчётливо видно, что публика 
концерта состояла не из случайных 
прохожих – многие пришли к началу 
концерта специально. Не часто удаётся 
потанцевать и послушать джаз на том 
же месте, на котором когда-то танцева-
ли нынешние бабушки и дедушки.

На улице Юности посёлка Песчан-

ка фестиваль тем временем принял не-
много другой облик. Для жителей по-
сёлка была разработана специальная 
программа ко Дню знаний «Цветочный 
джаз». И это первый опыт роста фести-
валя вширь, когда события выходят за 
пределы центра города. Один из орга-
низаторов фестиваля Юрий Юрманов 
подчёркивает, что это сознательная и 
очень важная часть развития джазово-
го фестиваля в Чите, которой и в бу-
дущем будет уделяться немало внима-
ния. А в 2014 году посёлок Песчанка 
стал далеко не самой дальней точкой, 
до которой дотянулся настырный джаз. 
Московский квартет Алексея Череми-
зова сразу после выступления в Чите 
отправился в Краснокаменск. А ведь 
спрос на привозные концерты велик 

Борис фрумкин

а.а. гандзий слушаЕт выступлЕния коллЕг по сцЕнЕ
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явление на площади знаменитой аме-
риканской джазовой певицы Мишель 
Уокер. К слову, именно с выступлений 
в Чите стартовали большие совмест-
ные гастроли Мишель Уокер и джа-
зовой группы Алексея Черемизова по 
России.

А вечером в воскресенье Чита при-
нимала ещё один подарок от фестива-
ля. В ресторане «Ван Ваныч» прошёл 
первый в истории города, настоящий 
джем-сейшн. И здесь для публики 
играли и импровизировали, шутили и 
пели не абы кто, а всё та же обойма 
джазовых величин – американская 
певица Мишель Уокер, питерский 
квартет Алексея Черемизова и иркут-
ский коллектив «Доктор Джаз». В от-
личие от всех других программных 
мероприятий фестиваля, джем-сейшн 
был квинтэссенцией главной джазовой 
ценности – импровизации, рождаю-
щей уникальную музыку только здесь 
и сейчас.

«Подобных мероприятий в Чите 
раньше никогда не проводилось, а 
между тем, джем-сейшн – очень важ-
ная составляющая джазовой культуры, 
внимание к которой мы и привлекаем 
фестивалем. В свободной, лёгкой ат-
мосфере зрители смогут стать свидете-
лями рождения новой, профессиональ-
ной музыки, которая будет сыграна 
участниками джема только один раз 
и нигде не повториться. Если джем-
сейшн будет иметь спрос и получит 
хорошие отклики, то практику их про-
ведения мы сделаем регулярной»,– де-
лится планами Светлана Григорьева.

На самых амбициозных, нереаль-
ных на первый взгляд планах держался 
и продолжает держаться джазовый фе-
стиваль в Чите. Появившись из ничего, 
через два года он станет ключевым со-
бытием празднования 100-летия со дня 
рождения Олега Лундстрема в Чите. И, 
пожалуй, самым амбициозным, хотя и 
не подтверждённым проектом сегод-
ня является намерение проводить фе-
стиваль в течение целых 100 дней. Об 
этом говорили не только прямые орга-
низаторы, но и губернатор края Кон-
стантин Ильковский.

Нереально, думаете вы? Но теперь 
у нас есть повод сомневаться уже не в 
организаторах, а в собственном скеп-
тицизме.

не только в этом городе, но и во всех 
без исключения районах края.

Все основные события второго фе-
стивального дня проходили на площади 
имени Ленина в Чите, где были скон-
центрированы выступления виртуозов 
высшего класса. Чтобы не быть голос-
ловным, скажу, что часть программы 
была отдана иркутским музыкантам 
проекта «Доктор Джаз» – единствен-
ного коллектива на территории Вос-
точной Сибири и Дальнего Востока, 
внесённого в книгу Фейертага «Эн-
циклопедия джаза». Не в первый раз 
на читинской сцене появился квартет 
Алексея Черемизова, уже знакомый 
нам по феерическому выступлению 
на фестивале «Цветущий багульник». 
Центральным событием дня стало по-
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В последнее время про Забайкальский край стали 
говорить всё больше и больше. Это не только 
благодаря паутине Интернета и «лайкам», которые 
каждое событие получает в сети Facebook и других 
социальных сетях. В первую очередь о нас говорят 
благодаря тому, что есть о чем говорить. Это 
и фестиваль «Студенческая весна стран ШоС», 
и Кинофестиваль, и «Чита Джаз», и фестивали 
народного творчества в Красном Чикое, Сретенске, 
других городах. 

Каждое мероприятие требует большой 
организационной работы, начиная с идеи. Ведь 
рождение идеи, – это немаловажный, хотя, 
может быть, и не самый основной аспект в 
подготовке и проведении мероприятия. очень 
важно и наличие команды, заинтересованной в 
конечном результате. Когда идея уже проговорена, 
начинается самое интересное, – это путь к её 
реализации.

Название, концепция, место проведения, на какого 
зрителя мероприятие рассчитано, и далее, в какое 
время оно пройдет, кто из артистов участвует – 
все эти вопросы требуют тщательной проработки. 

Вспоминаю, как начинал готовить свое первое 
большое мероприятие в Чите в 1994 году. Это был 
первый фестиваль «Забайкальская студенческая 
весна», тогда вокруг образовалась большая, 
хорошая команда на базе отделения «Российской 
студенческой весны». В тот раз на фестиваль 
приехали представители 11 районов области, 
больше 300 участников, и три дня шли концерты в 
Доме офицеров, которые длились по шесть-семь 
часов.

очень много вопросов возникало по логистике, 
проживанию, питанию. Рекламу тогда делали от 
руки, рисовали плакаты, расклеивали по учебным 
заведениям. Зрителей было очень много, и 
самое главное, все испытали настоящее тепло и 
радость, – и зрители, и участники, выступающие 
на сцене, и, конечно же, организаторы, наша 
команда. 

Команда, это, наверное, основное. Например, по 
итогам проведения фестиваля «Чита Джаз», за два 
года сформировалась команда по проведению 
массовых мероприятий именно под открытым 
небом. основная идея – сделать праздник 
таким, чтобы читинцы могли познакомиться с 
образцами джазовой музыки, отдохнуть, принять 
участие в конкурсах. Идея проведения фестиваля, 
посвященного нашему знаменитому земляку олегу 

Леонидовичу Лундстрему, витала в воздухе очень 
давно, когда маэстро был ещё жив, но получилось 
так, что основную поддержку она получила только 
два года назад от тогда ещё исполняющего 
обязанности губернатора К.К. Ильковского. 

обсуждали её втроём со Светланой Григорьевой 
и Алексеем обыденковым. Как сделать, кого 
привлечь – эти вопросы встали в первую 
очередь, точно так же как и в этом году. Денег 
было немного, но при поддержке городской 
администрации и правительства края праздник 
состоялся. 

Прошел отлично, точно так же как и в этом году. На 
нескольких сценах играл джаз, зрители общались 
и, слушая великолепную музыку, могли принять 
участие в работе всевозможных 
площадок. Хочется отметить, 
что при небольшом 
финансировании, удалось 
привлечь дополнительные 
средства из бюджета и получить 
поддержку от партнеров. 

одним словом, праздник 
получился, а значит, имеет право 
на дальнейшую жизнь. Тем более 
что через два года исполняется 
сто лет со дня рождения маэстро 
о.Л. Лундстрема, нашего 
земляка, имя которого связано с 
российским джазом, и которое 
знают во всем мире. 

Вот почему назвали фестиваль 
«Чита Джаз». Это ведь уже 
бренд, в котором есть и место, 
где проходит фестиваль, и само 
музыкальное направление. 
Пройдет несколько лет, и 
когда наших земляков будут 
спрашивать, откуда они, можно 
будет с гордостью говорить: «Я с 
родины олега Лундстрема»!

Это направление может и 
должно стать приоритетным 
в формировании культурного 
слоя нашего региона. Ведь в 
нем есть много возможностей 
для развития внутреннего 
и внешнего туризма. В 
министерстве культуры давно 
обсуждается, как праздновать 

РуковоДИтель пРоекта «гоРоДская афИШа» И ИнфоР-
мацИонного поРтала «now-chita» ЮРИй ЮРманов 
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столетие Лундстрема. Праздник должен проходить 
не только в краевой столице, но и в других городах 
и поселках Забайкалья. Наряду с проведением 
концертов на сценических площадках, нужно 
вокруг этой идеи объединить все творческие 
силы, – и культуру, и туризм, и производство, и 
общественность. 

осталось два года, не так много времени для 
того, чтобы успеть осуществить всё задуманное. 
Запланировано проведение гастрольного тура 
с участием джазовых коллективов по маршруту: 
Пекин – Харбин – Манчжурия – Забайкальск – 
Чита – Иркутск – Казань – Санкт-Петербург – 
Москва. В планах создание туристического 
маршрута, тематического парка в городе, 
проведение концертов и творческих вечеров 
по этому направлению, изготовление памятной 
монеты, марок. Информационный портал «now-

chita» будет принимать в подготовке и проведении 
фестиваля самое активное участие.

Идей очень много. Но для того, что бы все это 
сбылось, нужна команда. Мне очень понравилось, 
как наш край провел фестиваль «Студенческая 
весна стран ШоС». Была дирекция, у которой в 
руках находились все направления. Когда есть 
единая команда, когда все заинтересованные 
организации и люди идут в одном направлении, 
тогда все получится. 

очень хочется, чтобы у нас было как можно 
больше мероприятий, которые оставили бы яркие 
впечатления не только у жителей и гостей нашего 
края, но о которых бы говорили за его пределами. 
Край уже доказал, что может проводить крупные 
мероприятия даже на международном уровне, а уж 
за свое родное Забайкалье мы, земляки, встанем 
всем миром!
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ПерВое В сибири
Удалая тройка лошадей всё дальше увозила Австрийского подданного от границ родной Чехии. Ему 
и в голову не могло прийти, что когда-то он окажется в Сибири. Даже об Иркутске, после концерта в 
Благородном собрании которого, к нему подошел высокий сухощавый господин, он ещё недавно не имел 
и малейшего представления. Колоритный незнакомец с восточными чертами лица, по всему внешнему 
облику которого было видно, что он имеет значительный вес в обществе, предложил отправиться ещё 
дальше в холодные Сибирские дали – в Нерчинск. Глупо было отказываться от солидного гонорара, 
который ему посулил незнакомый господин за несколько концертов, да и все подорожные расходы этот 
удивительный человек взял на себя.

Маврикий Мауриц даже и не предполагал, какие цели на самом деле преследовал купец и 
золотопромышленник Михаил Дмитриевич Бутин. Уже давно мечтал он организовать в Нерчинске свой 
оркестр. И не из-за дороговизны расходов на заезжих музыкантов – это дело престижа. Чем Нерчинск 
хуже того же Иркутска? Да и таланты среди многочисленных сотрудников фирмы наверняка найдутся. А 
если нет, то можно и взрастить их, воспитать в среде учеников того же уездного училища – всё польза 
для молодой поросли.

Давно уже Михаил Дмитриевич присматривался к Иркутским гастролёрам, и тут такая удача! Молодой 
двадцатичетырехлетний холостяк, талантливый музыкант, забравшийся с концертами из шумной Европы в 
такую глушь явно не от хорошей жизни. Самая подходящая кандидатура для давно созревшего замысла. А 
там, глядишь, приглянется ему девица из местных красавиц, обзаведётся семьёй, детьми, а уж деньгами 
да бытом обеспечить завсегда можно. Самое главное, что юный кларнетист и скрипач согласился 
съездить в Нерчинск, значит, первая задача выполнена, а там уж Бутин сможет направить Провидение в 
нужное русло, иначе не будь он самым удачливым человеком в своих предприятиях.

алексанДР 
лИтвИнцев
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Задумка Михаила Дмитриевича уда-
лась полностью. Частная музыкальная 
школа, открытая им в 1872 году, нахо-
дившаяся под руководством Маврикия 
Лаврентьевича Маурица, и образовав-
шийся при ней кружок любителей, воз-
будили в среде Нерчинского общества 
идею, что для лучшего успеха в рас-
пространении музыкального образова-
ния в крае, не лишним было бы хода-
тайствовать об открытии в Нерчинске 
отделения Императорского Русского 
музыкального общества [Краткий об-
зор, 1881, с. 1].

Во время своей очередной поездки 
в Петербург, 25 ноября 1873 года, Бу-
тин внес в Главную Дирекцию обще-
ства следующее заявление: «Будучи 
глубоко предан музыкальному искус-
ству и желая содействовать к распро-
странению его, я, имея в виду, что у 
нас вообще в Сибири, а в городе Нер-
чинске в особенности, не представля-
ется возможности получить это об-
разование, по неимению артистов и 
учителей, отчего не существует даже 
и простых бальных оркестров. Не-
сколько лет тому назад, я пригласил 
к себе артиста чеха г. Мауриц и от-
крыл частную бесплатную школу для 
желающих учиться музыке мальчиков. 
С самого начала дело это пошло как 
нельзя лучше: мальчики шли с охотой 
и многие из них выказали довольно 
замечательные способности; так что в 
настоящее время их обучается 25 че-
ловек, составляя, таким образом, до-
вольно порядочный оркестр, который 
исполняет пьесы серьезного содержа-
ния и есть надежда, что в будущем это 
маленькое заведение ныне, разовьется 
и сделается, так сказать, рассадником 
музыкального образования в Восточ-
ной Сибири.

Не нуждаясь в материальных сред-
ствах на продолжение начатого мною 
дела, я желал бы только, чтобы оно 
из чисто частного перешло в узаконе-
но-официальное и не было бы каким-
либо обстоятельством уничтожено, 
а напротив того, получило бы боль-
шее развитие, что можно достигнуть 
лишь при открытии в Нерчинске от-
деления Императорского Русского 
музыкального общества, согласно с 
Высочайше утвержденным 4 июля 
сего года Уставом, которое бы взяло 
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под свое покровительство и заведыва-
ние существующую у меня школу, а 
потому, представляя все это на благо-
усмотрение дирекции, долгом считаю 
доложить, что уполномоченный от нее 
для открытия отделения в Нерчинске, 
найдет там полное сочувствие и воз-
можность тотчас же учредить дирек-
цию из членов, в которых недостатка 
не будет» [Музыкальное дело, 1876, с. 
214].

46



№ 2 ОКТЯБРЬ 2014

Вернувшись в Нерчинск, Михаил 
Дмитриевич в частном собрании го-
родского общества 4 апреля 1874 года 
сказал несколько слов о важности для 
края создания отделения музыкально-
го общества, и высказал предложение 
о подписке на звание его членов. При-
чем тут же сам внес три тысячи рублей 
в пользу оного и заявил, что «устроит 
помещение для классов и концертов 
со всеми приспособлениями и прилич-
ною отделкою» [Зензинов-Фучан, 1907, 
с. 2]. Число подписавшихся лиц оказа-
лось достаточным, и список был пред-
ставлен в Главную Дирекцию. 5 июня 
1874 года из Петербурга было получено 
разрешение на открытие отделения, а 
30 июля (11 августа по н. ст.) того же 
года последовало его торжественное 
открытие [Музыкальное дело, 1876, с. 
215]. В состав Нерчинского отделения 
вошли 14 действительных членов и 
23 члена-посетителя – самые извест-
ные и влиятельные жители города. В 
Дирекции состояло 4 человека: М.Д. 
Бутин (Председатель), А.В. Михайлов-

ский (Товарищ Председате-
ля), К.А. Бутина и М.Л. 

Мауриц. Почётными 
членами отделения 

стали генерал-гу-
бернатор Вос-
точной Сиби-
ри, барон П.А. 
Фредерикс, 
и военный 
губернатор 
Забайкаль-
ской обла-
сти И.К. Пе-
дашенко.

Главными 
задачами от-

деления было 
определено «об-

учать юношество 
музыке, а концертами 

и музыкальными вечера-
ми знакомить публику с луч-

шими музыкальными произведения-
ми» [Зензинов-Фучан, 1907, с. 2]. Для 
достижения первой задачи отделение 
открыло музыкальные классы, разра-
ботав для этого временную программу. 
Согласно ей, в школу бесплатно при-
нимались ученики не моложе 10 лет, 
умеющие читать, писать и считать, а 

фото максИма феДосеева
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поступающие в возрасте свыше 14 лет, 
должны были представить аттестат об 
окончании курса в низшем учебном 
заведении, либо обязаться выдержать 
экзамен на получение такового [Бутин, 
1877, с. 3]. Школьный курс состоял из 
трех классов: подготовительного, млад-
шего и старшего, обучение в каждом 
из которых длилось по два года. Ос-
новными учебными предметами опре-
делялись: теория музыки, пение, игра 
на оркестровых инструментах. Учите-
ля освобождались от общей воинской 
повинности на весь период их работы 
в школе, а по истечении 6 лет непре-
рывной работы – навсегда. Данное 
условие признавалось особенно необ-
ходимым в виду затруднений с при-
влечением в качестве преподавателей 
квалифицированных кадров [Музы-
кальное дело, 1876, с. 215]. «Учрежде-
ние музыкальных классов исключи-
тельно принадлежит М.Л. Маурицу, 
который будучи знаком с методом 
преподавания и с преданностью музы-
ке отдавшийся столь тяжелому труду, 
поставил классы в педагогическом от-
ношении настолько удовлетворительно, 

что в непродолжительное время мог 
составиться целый оркестр, чем была 
достигнута и вторая часть задачи от-
деления», – сообщалось позднее в од-
ной из местных газет [Зензинов-Фучан, 
1907, с. 2]. Кстати, Маврикий Лаврен-
тьевич действительно обзавёлся в Нер-
чинске семьёй, женившись на млад-
шей сестре М.Д. Бутина – Татьяне. 
Помимо него учителями школы были 
К.М. Куликовский и И.И. Лятоскович 
[Отделение И.Р., 1877, с. 6].

В 1874 – 1875 учебном году в школе 
обучалось 36 учеников и одна ученица, 
из них 16 в старшем и 21 в младшем 
оркестровых классах [Музыкальное 
дело, 1876, с. 216]. В следующем году 
в музыкальных классах обучалось 34 
ученика: 4 в приготовительном, 20 в 
первом и 10 во втором [Отчет, 1876, с. 
2]. Вообще же, количество учеников в 
период с 1874 по 1881 гг. колебалось 
от 16 до 37 человек [Краткий обзор, 
1881, с. 3]. В большинстве своём это 
были мальчики – учащиеся уездного 
и приходского училищ из, как бы сей-
час сказали, малообеспеченных семей. 
Детей обучали игре на скрипке, альте, 

зданиЕ импЕраторского 
русского музыкального 
оБщЕства и музыкальной 
школы
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виолончели, флейте, кларнете, корнете, 
валторне, тромбоне и литаврах. «От-
деление… пользовалось достаточными 

с р е д -
с т в а м и : 

библиотека со-
ставлена из выбора самых лучших му-
зыкальных сочинений, школ, этюдов 
и упражнений; инструменты лучшего 
достоинства для полного оркестрового 
комплекта; помещение, хорошо при-
способленное для классных занятий, 
концертов и любительских спектаклей; 
оно находилось бесплатно в доме М.Д. 
Бутина», – писала та же газета [Зензи-
нов-Фучан, 1907, с. 2]. Действительно, 
специально для музыкальных классов 
и концертов М.Д. Бутиным был бес-
платно предоставлен купленный им и 
отремонтированный бывший дом А.А. 
Корякина, расположенный в самом 
центре Нерчинска. «Зал в этом здании 

носит назва-
ние «Храма 

Муз», потому 
что в нем совер-

шается кроме слу-
жения музе [Эвтерпе], 

служение Мельпомене и Терпси-
хоре. Стены его украшены портретами 
знаменитостей музыкальных, сцениче-
ских и др.» [Отделение И.Р., 1877, с. 6].

Источниками доходов Нерчинско-
го Отделения служили концерты, му-
зыкальные вечера, концерт-спектакли. 
Главной же поддержкой были средства 
М.Д. Бутина и других попечителей. 
Только за первые шесть лет существо-
вания отделения ими было пожертво-
вано 33993 рубля [Краткий обзор, 1881, 
с. 4]. Общество Нерчинска, посещая 
концерты и музыкальные вечера, име-

49



âðåìÿ
ÊÓËÜÒÓÐÛ

ло возможность слушать произведения 
выдающихся композиторов и разви-
вать музыкальный вкус. За первый год 
существования отделения было дано 7 
концертов, один из них состоялся при 
участии артистки Императорских теа-
тров Д.М. Леоновой, которая, по пред-
ложению дирекции, изволила принять 
звание действительного члена отделе-
ния [Музыкальное дело, 1876, с. 215-
216]. В следующем году оркестром от-
деления было дано уже 8 концертов, в 
двух из которых принял участие солист 
двора немецкого княжества Саксен-
Мейнинген Альфред Кункль [Отчет, 
1876, с. 3-7]. При этом дирекцией отде-
ления отмечалось следующее: «Обще-
ственные условия убеждают, что, для 
постепенного большого распростране-
ния музыкального образования в окру-
жающей среде, слишком односторонне 
держаться взгляда об исполнении пе-
ред публикой музыкальных пьес толь-
ко классических писателей. Музыка 
эта слишком высока, для понимания 

её нужно большую подготовку и по-
тому отказаться от выполнения лёгких 
пьес – значило бы лишиться всякого 
значения и влияния на общество. Му-
зыкальные мотивы, как и нравствен-
ные идеи должны снисходить до по-
нимания слушателей, если не желаешь 
бесплодно тратить труда. Классическая 
же музыка исполняется в классах и 
на бесплатных музыкальных вечерах» 
[Отчет, 1876, с. 12].

Уже упомянутая оперная дива Д.М. 
Леонова, посетившая Нерчинск в 1875 
году во время своего кругосветного 
путешествия, позднее вспоминала: «В 
Нерчинске существовало отделение 
Музыкального Общества под покро-
вительством известного Бутина, люби-
теля искусств и литературы… Здесь я 
оставалась две недели, и дала четыре 
концерта. В маленькой консерватории 
Бутина оркестр был настолько хорош, 
что мог мне аккомпанировать всю сце-
ну из «Жизни за царя», также из «Рог-
неды» и «Пророка». Нельзя передать 

ЧлЕны нЕрЧинского 
отдЕлЕния русского 
музыкального оБщЕства. 
1874 г.
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всего восторга, который пришелся на 
мою долю в Нерчинске, потому что пу-
блика услыхала пение мое пение под 
аккомпанемент оркестра. Впечатление 
было такое, что мой портрет повесили 
на вечные времена в залах Музыкаль-
ного Общества, а от оркестра мне был 
поднесен венок и фотография всего 
оркестра, собственно для меня сделан-
ная» [Леонова, 1891, с. 644-645]. Стоит 
отметить, что оркестр отделения состо-
ял не только из учеников, в нем игра-
ли два учителя школы и четыре при-
влеченных музыканта [Отделение И.Р., 
1877, с. 6]. 

Год от года исполнительское мастер-
ство членов и учеников отделения рос-
ло, и кроме простейших музыкальных 
пьесок «увеселительного характера», 
которыми отличались концерты в пер-
вые годы существования школы [Му-
зыкальное дело, 1876, с. 216], они разу-

чивали более серьезные произведения. 
Вот, к примеру, программа одного из 
таких концертов, состоявшегося 26 
октября 1880 года: «1) Увертюра «Се-
мирамида» Россини; 2) «Славянский 
марш» Чайковского; 3) «Фантазия на 
русский марш» Шуберта; 4) Увертю-
ра «Фиделио» Бетховена; 5) «Скерцо 
для оркестра» Глинки; 6) «Увертюра» 
Зуппе; 7) «Пляска запорожцев» Серо-
ва [Краткий обзор, 1881, с. 7]. Имела 
школа и выпускников, которыми по 
праву гордилась. Как отмечалось в 
местной прессе, «музыкальная школа 
дала из среды учащихся в ней само-
стоятельных музыкантов – скрипа-
чей, и недурно играющих на духовых 
инструментах. Например, Наседкина, 
управлявшего военным оркестром в 
Хабаровске, корнетиста Подгорбунско-
го, потом ушедшего чуть не пешком до-
учиваться в Петербурге и т.д.» [Зензи-

д.м. лЕонова

м.д. Бутин
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нов-Фучан, 1907, с. 3].
Созданный из выпускников школы 

оркестр имел довольно громкую сла-
ву в Сибири. Участвовал он во встре-
че и всех важных персон. Так, в 1882 
году, во время инспекции по Сиби-
ри, в Нерчинске побывал начальник 
Главного Тюремного Управления М.Н. 
Галкин-Враский, останавливавшийся 
в доме Бутиных. По пути он вёл днев-
ник, позднее опубликованный в од-
ном из центральных журналов. Есть в 
нём и такая запись о Нерчинске: «17-
го вечером в здешнем отделении Им-
ператорского Русского музыкального 
общества, в Бутинском помещении, 
Бутинским же оркестром был дан кон-
церт по следующей программе: I, 1)
Увертюра «Jean de Paris» – Boieldieu 
2) Гавот «Heimliche Liebe» – Resch, 3) 
«Дочь Фараона», соло для флейты – 
Ciardi. II, 4) Увертюра «Les diamants 
de la Couronne» – Auber, 5) Романс 
«Fruhlingsgruss» – Resch, 6) Увертю-
ра «L’enlevement du Serail» – Mozart» 
[Галкин-Враский, 1901, с. 190]. Когда 
в 1891 году через Нерчинск проезжал 
Наследник Цесаревич, его встречал ор-
кестр музыкантов, состоящий большей 

частью из бывших участников школь-
ного оркестра [Ухтомский, 1897, с. 12].

К сожалению, Нерчинское отделе-
ние Императорского Русского музы-
кального общества, а вместе с ним и 
музыкальная школа процветали совсем 
недолго. В 1879 году непривычный к За-
байкальским морозам организм Маври-
кия Лаврентьевича Маурица дал сбой, – 
он простудился, заболел чахоткой и 
вскоре умер. Прибывший ему на смену 
выпускник Московского театрального 
училища, талантливый скрипач и дири-
жер оркестра Иркутского городского 
театра Иван Васильевич Гусев, по всей 
видимости, не смог организовать рабо-
ту отделения на столь же высоком уров-
не, и в 1882 году вновь уехал в Иркутск, 
став капельмейстером батальонного 
оркестра [Баян, 1899, с. 2]. А вскоре на 
предприятиях Бутина грянул кризис, 
они перешли в подчинение внешней 
администрации, начались бесконечные 
суды с кредиторами – Михаилу Дми-
триевичу уже было невозможно фи-
нансировать деятельность отделения в 
прежних объемах, а других средств по-
просту не отыскалось. Какое-то время 
работа отделения и школы ещё двига-
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лась по инерции. Так, в 1883 году в его 
стенах прошло торжественное праздно-
вание 300-летия присоединения Сиби-
ри к России [Нерчинск, 1883, с. 45], а 
9 февраля 1884 членами отделения был 
дан концерт-спектакль, чистый сбор от 
которого в 202 рубля был перечислен 
на строительство памятника М.И. Глин-
ке в Смоленске [Нерчинск, 1884, с. 337]. 
В 1886 году из членов окончательно за-
крывшегося отделения по инициативе 
А.К. Кузнецова был организован кру-
жок любителей музыки и литературы 
[Кузнецов, 1889, с. 232], остававшийся 
основным очагом театрального и музы-
кального искусства в Нерчинске вплоть 
до 1917 года.

Нерчинское отделение Император-
ского Русского музыкального общества 
стало первым в Сибири. Подобные ему 
даже в крупных городах открылись не-
сколькими годами позднее, например: 
в Омске в 1876 году, в Тобольске – в 
1878, в Томске – в 1879, в Иркутске – 
только в 1901 [Зима, 2014, с. 74-79]. Не-
сомненно, что деятельность его при-
несла большую пользу для развития 
культуры не только Нерчинска, но и 
всего Забайкалья.
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Фамилия Калашниковых в нашем городе известна 
хорошо. Десятки, а возможно и сотни человек 
здоровались с каждым из представителей этой 
семьи. Владимир Александрович – известный 
в крае художник. Августа Николаевна – педагог, 
посвятивший свою жизнь воспитанию и обучению 
подрастающего поколения художников. А сын 
Александр – фотограф, работы которого постоянно 
печатают местные СМИ, украшают страницы 
альбомов и выставочные залы. 

елена  
Иманакова

Портрет семьи 
художНика 

автопортрЕт. 1961 год
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А нам, зрителям, всегда интересно, 
как случилось, что встретились в череде 
будней такие люди, почему так счастли-
во сложилась их судьбы.

Почти десять лет назад, когда мы с 
Владимиром Александровичем готови-
ли к печати его первый альбом, он дал 
почитать мне свои воспоминания, акку-
ратным почерком изложенные на не-
скольких листках. Тогда они не вошли в 
книгу, а сейчас, с разрешения родствен-
ников, думается, что пришло время по-
знакомить с ними широкую аудиторию.

«В 1870-80-х годах в Подмосковье кре-
стьянин Влас за поджог барской усадь-
бы был сослан в Сибирь со всей своей 
семьёй, – вспоминал в 2006 г. В.А. Калаш-
ников. – Моя бабушка Мария Власовна 
рассказывала, как он много месяцев, где 
на телеге, где пешком, а ей было семь 
лет, по непролазной грязи тащились на 
место ссылки и плакали, что в Сибири 
они все погибнут. Наконец прибыли на 
место – в Листвянку, где Ангара выте-
кает из Байкала. Их приняли, обогрели!

Оказалось, что помещиков здесь нет. 
Живи свободно! Но и пахотных земель 
здесь нет!

Однако Влас оказался предприимчи-
вым человеком. Завел пекарню и стал 
печь калачи, покупая муку в Иркутске. 
А бабка моя выросла девкой разбитной, 
её все знали и звали Машкой Калашни-
ковой.

Бывая с отцом в Иркутске, она 
встретилась с Николаем Федотовым и 
вышла за него замуж. Сначала она ро-
дила дочь Ирину, а в 1901 году – сына 
Александра – моего отца.

Николай Федотов был искусным куз-
нецом – делал чудеса в кузнечном деле и 
зарабатывал большие (по тем меркам) 
деньги.

Получив деньги, он шикарно одевался 
и с дорогой тростью и с золотыми ча-
сами шёл в игорный дом! Через неделю – 
две он возвращался в рванье и почти 
без отдыха, как проклятый, работал в 
кузне. И вс1 повторялось снова. Но од-
нажды он проиграл всё! Дом, кузню и 
жену с двумя детьми!

Мария Власовна не выдержала. За-
брала детей, перебралась в Иркутск-2-й, 
а детям дала своё прозвище. И стали 
они Калашниковыми.

В Иркутске-2-ом она вышла замуж за 
кочегара паровоза Павла Белослудцева 

и от него родила ещё четверых детей. 
Дед был великолепен! Он ничего не 

умел делать!!! По воскресеньям он напи-
вался, выходил на улицу, садился на за-
валинку, а мимо их дома люди толпами 
шли на базар. Дед сидел на завалинке и 
время от времени орал: «Я инженер! Я 
тыщу получаю!»

Эта семейная история уже второе 
столетие хранится в семье Калашнико-
вых, объясняя не столько происхожде-
ние их фамилии, сколько то творческое 
начало, что послужило основанием про-
явления таланта живописца и художни-
ка-прикладника у Владимира Алексан-
дровича ( а он в своё время славился 
ещё и как резчик по дереву), и фото-
графа-профессионала у Александра 
Владимировича. Резные работы стар-
шего Калашникова украшают многие 
учреждения Читы и области (например, 
интерьеры краевой библиотеки им. А.С. 

портрЕт жЕны Художника 
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осЕнний вальс. 1983 год
Пушкина и кинотеатра «Удокан»), а на 
одном из живописных полотен в натюр-
мортную композицию художник вста-
вил свой незаконченный автопортрет 
на деревянной доске. 

Но мы листаем далее пожелтевшие 
страницы. «В 1937 году я пошел в школу 
в первый класс. Запомнился мне эпизод 
того времени: вышел я из школы после 
уроков и пошел домой. А был я в те годы 
по сравнению с другими первоклашками 
довольно крупным мальчишкой, – с ог-
ненно-рыжей головой, голубыми глазами, 
с темными веснушками через весь нос и 
к тому же отличником! Ну как такого 
не побить?!

После уроков недалеко от школы 
человек 5-6 учеников окружили меня и 
натравили одного из своих. Он неторо-
пливо размахнулся, но я быстрым пря-
мым ударом дал ему в нос!

Потекла кровь. И все разбежались.
Утром вызывают меня в учитель-

скую – спрашивают, почему я избил 
шестерых учеников. Я рассказал, и ин-
цидент был исчерпан. После этого уже 
никто не пытался меня тронуть. 

В первом же классе поручили мне сде-
лать стенгазету. С тех пор, где бы я ни 
был, я делал стенгазеты. В профессио-
нальной жизни это были уже летописи 
20-30-тиметровые в рисунках и шаржах. 
Особенно интересно было их делать 
в домах творчества. Там можно было 
смеяться над кем угодно, лишь бы это 

было талантливо! В Читинском Союзе 
художников всё обстояло наоборот.

В школьные годы мы ловили и содер-
жали в доме чечёток. Это удивительно 
милые привлекательные птахи. Они бы-
стро привыкают к человеку и свободно 
летают в комнатах. Но больше всего 
любят кухню.

В одно время мы увлеклись чечётка-
ми и забыли про школу. Однажды мама 
сказала: «Всё! Учителя жалуются, что 
вы стали хуже учиться! Выпущу на 
волю всех птичек! И выпустила. А ког-
да мы пришли из школы, она чуть ли не 
со слезами рассказала о том, что, когда 
солнышко обогрело, она выпустила всех 
чечёток в наш зимний сад. До вечера 
чечётки порхали с ветки на ветку, а к 
вечеру прилетели и расселись на пере-
плетах оконных рам, долбя клювиками 
в стекло. Мама взяла клетку, вышла во 
двор и все чечётки сели на клетку. Так 
мама и принесла их в дом!

Она тогда ещё не знала, что выпу-
скать птиц нельзя. Живя с людьми в 
доме, птицы теряют инстинкт поис-
ка пищи и на воле погибают голодной 
смертью.

Любимая пища чечёток – конопля-
ное семя. В клетке его полно. Чечётки 
летают по комнате, прыгают по сто-
лу, покрытому клеёнкой. Я беру семечко 
правой рукой большим и указательным 
пальцами и показываю чечётке, поло-
жив руку на стол. Чечётка видит, под-
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бегает, хватает клювом и, упираясь 
обеими лапками в оба пальца, стара-
ется вырвать его у меня. Я разжимаю 
пальцы, и чечётка шлепается на хво-
стик. Отшелушив ядро и проглотив его, 
она с любопытством смотрит на мою 
руку… Дескать, давай снова!..»

Тема счастливого детства не раз под-
нимается художником в течении всей 
его жизни. В 1982 году им будет соз-
дано полотно «Наши дети», где с бал-
кона высотного дома мы можем наблю-
дать прогулку на детской площадке. Вот 
воспитательница, расположившись под 
зеленым кустом, читает ребятишкам 
книжку, другие возятся в песочнице, 
качаются на качелях, прыгают, играют 
в мяч. Двое пытаются поделить пуза-
тый мячик, а кто-то неутешно рыдает… 
Обычный день детского сада, написан-
ный с удовольствием от переживаемого 
и с глубокой любовью к детям. Имен-
но любовь и уважение к ребенку вело 
художника и при написании десятков 
детских портретов, где персонажи бес-
хитростны и удивительно открыты к 
зрителю, при чем в каждом из героев 
автор сумел увидеть личностное нача-
ло и сохранить эту индивидуальность 
в живописном состоянии и в полноте 
чувствования жизни. 

«1941 год 22 июня. Воскресенье. К нам 
в дом пришли наши родственники. Был 
тихий солнечный день. Родители уже 
всё собрали и мы всей гурьбой пошли 
отдыхать на реку Иркут. Это четыре 
километра от нашего поселка Ново-Ле-
нино. Пришли. Нашли красивое место у 
озера Дачное. Расположились, «накрыли 
стол», налили рюмки… и в это время гря-
нул гром! Страшной силы ветер опроки-
нул «стол». Сильный косой ливень вмиг 
всё размочил. Взрослые быстро всё со-
брали, покидали в сумки и почти бегом 
двинулись в посёлок. Ветер мелкими ка-
мушками сёк наши босые ноги. Наконец 
добрались до нашего дома, переоделись 
во всё сухое и снова сели за стол. Вклю-
чили радио... и «ВДРУГ»!!!

Так для нас началась война.
Сразу опустели магазины, появились 

карточки на хлеб и прочее. Годы были 
неурожайными, оскудели запасы, и мне 
пришлось идти на работу. 

Мой брат Евгений уже работал то-
карем в вагонном депо. Пошёл туда и 

я. Сначала учеником, а потом токарем 
стал работать вместе с ним, получая 
уже рабочую норму хлеба.

Токарные станки были старые, раз-
болтанные, времён первых пятилеток 
«Красный пролетарий»! На них труд-
но было выточить нормальную деталь. 
Однажды утром я зашёл в конторку ма-
стера и сказал ему об этом. В это вре-
мя у мастера было много народу и его 
помощник «мастерок» заявляет громко, 
что они в «военизированной колонне» 
(тогда были такие производственные 
организации) и не на таких «гробах 
пахали». Восстановилась тишина, а я 
говорю: «Однажды муха села у вола на 

наши дЕти. 1982 год
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И однажды станут основой живописно-
го полотна, на котором художник изо-
бразит момент страшного боя наших 
солдат с атакующими их немецкими 
танками. Эта работа невоенного живо-
писца несколько лет назад украсила об-
новленную экспозицию Военно-истори-
ческого музея Дома Офицеров в Чите, 
переданная в дар Александром Влади-
мировичем.

Для своей картины Владимир Алек-
сандрович выбрал реальные боевые мо-
менты. Даже название стало символич-
ным – «Ни шагу назад! 1942 год». Три 
солдата лицом к лицу встречают врага. 
Может быть, это последние минуты их 
жизни. На гребень высоты уже подня-
лись вражеские танки и пехота. Еще 
мгновение – и бой вновь развернется 
во всей своей трагической мощи. Каж-
дый из бойцов готов ценой своей жиз-
ни задержать врагов. Недаром нас, зри-
телей, художник расположил в окопе, 
но за спинами солдат. Они нас спасут и 
Победа будет! 

«Одно дело – сюжет, который воз-
ник в моем сознании, другое дело – 
исторический момент, – размышлял 
художник. – Я должен был прежде 
всего выполнить картину исторически 
верно, не упустив ни одной важной 
детали. Поскольку я показывал поле 
боя, а точнее русских солдат, сидящих 
в окопе спиной к зрителю и лицом к 
врагу, который уверенно шел на наше-
го защитника во всеоружии, я должен 
был передать не только внутренне со-
стояние своих героев, но и не сфаль-
шивить, показывая советскую форму 
солдат». 

Однозначность гражданской пози-
ции и высокий патриотизм стали глав-
ными основами большинства творче-
ских произведений мастера. Таким же 
правдивым, отважным, целеустремлен-
ным он был и в обычной жизни. Этой 
профессиональной и человеческой 
честности его учили в Иркутском худо-
жественном училище и Ленинградской 
Академии художеств, а потом на десят-
ках выставкомах, когда не пропускали 
на выставки его произведения.

О своих студенческих он годах он 
вспоминал: «После окончания Иркут-
ского художественного училища я полу-
чил направление в институт. Поехал 
в Москву. Подал заявление, последнюю 

рогах, а потом и говорит: «Мы пахали!» 
Раздался взрыв хохота и «мастерок» 
пулей вылетел из конторы. 

Больше он ко мне не приходил. А мне 
всего-то было 14 лет. И в эти годы мне 
приходилось поднимать на станок бу-
ферные тарелки, чтобы нарезать резь-
бу.

Через сорок лет это сказалось на 
моём позвоночнике – грыжа диска. Ней-
рохирург Днепровский сделал мне опера-
цию и стал я инвалидом.»

Детские воспоминания военной 
поры будут не раз приходить к Влади-
миру Александровичу и во сне и наяву. 

цвЕтёт ЧЕрёмуХа.  
2005 год
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живописную работу «Обнаженная мо-
дель» и был допущен к экзаменам.

С самого начала я не очень-то волно-
вался. Ну, поступлю – хорошо, не посту-
плю – тоже неплохо. Ведь всё впереди.

В приёмную комиссию было подано 
более 1.000 заявлений, допущено к экза-
менам 400 человек на 22 места живопис-
ного факультета. 

В мастерской, где я работал, позиро-
вал парень со спортивной фигурой, с за-
горевшим торсом и с крепкими ногами. 
Я писал без всякого волнения.

В свободное время все штудировали 
историю и литературу, а я бродил по 
Москве и не по улицам, а через дворы. 
Вот там Я поразился, какова Москва не 
с парадных фасадов!

Во дворах стояли старые хибары с 
водой под полом, кривыми яблонями во 
дворах, с бельевыми верёвками и с кура-
ми, которые ковыряются в сырой зем-
ле! Деревня!!! Теперь я стал смотреть 
на Москву совсем другими глазами!

Однажды я захожу в мастерскую, где 
я работал и обомлел: около моей рабо-
ты стояли абитуриенты и громко гово-
рили: «Ну, этот пройдет!» После это-
го я стал волноваться до дрожи! Стал 
портить! Когда вывесили списки приня-
тых, моей фамилии там не оказалось!

Меня это не очень удивило, так как я 
знал, что в тот год (1953) в Москве был 
реформирован Московский институт 
прикладного и декоративного искус-
ства и многие студенты этого инсти-
тута подали заявления в Суриковский. 

Конечно, трудно было с ними сорев-
новаться. И я стал спокойно собирать-
ся домой в Иркутск.

Спускаюсь по лестнице, а навстречу 
мне поднимается секретарша Аня. Уви-
дела меня и спрашивает: 

– Вы Калашников?
– Да.
– Срочно найдите Прокофьева и по-

езжайте в Министерство культуры! 
Там вас ждут!

Не помню, как мы добрались-таки 
до Министерства. По широкой лест-
нице поднимаемся к дежурной. За сто-
лом сидит женщина с телефоном. «Вы 
к кому?» Мы объяснили, и она сказала 
куда нам идти. Пришли в приёмную. Се-
кретарша спрашивает: «Вы Калашни-
ков и Прокофьев?». «Да!». «Проходите. 
Вас ждут.» Мать моя!!!

Заходим. Огромный кабинет, длин-
ный стол, стулья и никакой мебели. 
Только на стене обязательный пор-
трет вождя! За столом сидит министр 
культуры Александров, перед столом 
нервно шагает туда и обратно дирек-
тор Суриковского института Модо-
ров. Увидя нас, восклицает: «А! Приш-
ли, голубчики! Вот (показывает рукой 
на Александрова) не даёт на вас денег! 
Я бы взял вас. Но не даёт!!! Хотите в 
Таллинский институт? Сейчас же выпи-
шем вам студенческие удостоверения!»

вЕсна свЕта.  
1990 год

натюрморт с самоваром. 
1971 год
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Я говорю: «Извините! Но с нами сда-
вали экзамены студенты, закончившие 
три курса Таллинского института и 
они слабее нас. Чему мы там научим-
ся?!» (Только много позже я понял, какой 
жест признания я выразил Модорову в 
присутствии министра культуры!).

Александров поднялся. Подошёл к 
нам и говорит: «Ну ладно! Мы подума-
ем. Оставьте у секретаря свои адреса. 
И ждите».

Прокофьев оставил свой адрес в 
Свердловске, а я адрес старшего брата 
Бориса в Нижнем Тагиле.

Урал. Золотая осень. Впервые я уви-
дел осеннюю липу и пни, покрытые опя-
тами. Хожу, пишу осенние уральские 
этюды. Дни идут за днями. Кончается 
месяц, как живу у брата. 

Однажды он говорит и говорит су-
щую правду: «Кто про вас в Москве в 
министерстве культуры вспомнит?» 
Конечно, я и сам об этом думаю. Но 
говорю: «Вот допишу для вас пейзаж 
и поеду в Иркутск». И ушёл с холстом 
и этюдником в лес. Часа через четыре 
возвращаюсь, а по широчайшему дво-
ру между двухэтажных социалисти-

дары осЕни
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ческих бараков мечется мой брат. С 
огромным конвертом. Увидев меня, кри-
чит: «Вовка, ты принят в Академию 
Художеств!» – и подаёт мне конверт, 
по верху которого крупным красным 
шрифтом надпись «ПРАВИТЕЛЬСТВЕН-
НОЕ». А внутри извещение о том, что 
я зачислен студентом первого курса 
Институт живописи, скульптуры и ар-
хитектуры Академии Художеств СССР. 
И предлагается послать в Ленинград 
в институт им. Репина соответству-
ющие документы и заявление на какой 
факультет. В заявлении я без колеба-
ний написал «на живописный».

Приезжаю в Свердловск, нахожу до-
мик, где живёт с бабушкой Борис Про-
кофьев. (Его родителей, горных инже-
неров в 37-ом расстреляли как «врагов 
народа»). Захожу. Борис сидит на кро-
вати в маленькой комнатушке – что-
то рисует. Обрадовался моему приходу 
и загрустил. Он ещё не получил письма. 
После моего ухода ему принесли такое 
письмо. Но в заявлении он написал «на 

63



âðåìÿ
ÊÓËÜÒÓÐÛ

живописный или графический». Его за-
числили на графический.

Приезжаю в Москву. Выхожу на Ярос-
лавском вокзале и слышу, радио Ленин-
градского вокзала сообщает: «С первого 
пути через пять минут отправляется 
поезд Москва-Ленинград. Желающие 
могут приобрести билеты в кассе на 
перроне вокзала». Подхожу к кассе, по-
купаю билет, сажусь в вагон и поезд 
отправляется в Ленинград. В Москве я 
был всего пять минут!!!

Моё место в вагоне оказалось на 
верхней боковой полке. За ночь меня 
сильно просквозило, и в Ленинград я 
приехал совсем больной.

Становлюсь в длинную очередь спра-
вочного бюро. От нечего делать спра-
шиваю окружающих, где институт 
имени Репина. Никто не знает. Под-
хожу к окошку. Спрашиваю адрес. Де-
вушка порылась в справочнике и с вос-
торгом кричит: «Так это же Академия 

Художеств!» Тут заволновалась вся 
очередь: «Академия Художеств суще-
ствует уже 200 лет. Это все знают. А 
институт имени Репина знают только 
те, кто там учится!» И всей толпой 
довели меня почти до самой Академии!

Это были петербуржцы! Последние!
Дрожа, открываю громадные тяже-

лые двери. Меня встречает высокий 
старик-швейцар в ливрее, и, узнав, в 
чём дело, провожает меня до кабинета 
директора института Колегаева. 

В учебной части быстро оформили 
документы и отвели в общежитие. В 
комнате было несколько студентов и 
среди них мне давно (ещё по художе-
ственному училищу) знакомый Степан 
Федотов. Он младший брат Алексей 
Федотова, великолепного пейзажиста, 
жившего в те годы в Чите. 

А я насквозь простывший, ошелом-
ленный всем происшедшем, едва дер-
жался на ногах. Но всё-таки догадался! 

заБайкальскиЕ дали.  
1990-Е гг.

64



№ 2 ОКТЯБРЬ 2014

Попросил Степана Федотова (дав ему 
деньги) сходить в магазин, купить вод-
ку, перцу и что-нибудь поесть. Он бы-
стренько сбегал и всё принёс.

Я сел за стол, налил полный стакан 
водки, насыпал в водку целую ложку 
перца и залпом выпил. Ребята, быв-
шие в комнате, с широко раскрытыми 
глазами смотрели с ужасом на меня. Я 
что-то съел, разделся и лёг в постель. 
Последнее, что я слышал, – это был 
возглас восхищения: «Вот это сибиряк!» 

Утром я проснулся совершенно здо-
ровым и видел, как они в своих посте-
лях с удивлением смотрели на меня. 
Впоследствии мы стали хорошими дру-
зьями.

Так началась моя студенческая 
жизнь».

Спустя годы, уже окончив академи-
ческое обучение. Владимир Калашни-
ков приедет к жене в Читу, и теперь 
этот небольшой городок станет его ро-

диной, местом творческих исканий и 
находок. Им будут написаны десятки 
полотен самых разных жанров. Разно-
образные натюрморты будут радовать 
глаз богатствами забайкальской тайги, 
высокой урожайностью грядок и садов, 
щедростью хлебосольной хозяйки, сер-
вировавшей стол из домашних запасов. 
Галерея портретов известных забай-
кальцев пополнится холстами, запечат-
левшими образы наших замечатель-
ных земляков писателей Г. Граубина и 
Н. Кузакова, медиков Б. Кузника и В. 
Лескова, художников А. Высоцкого и, 
композитора Л. Аверьянова и простого 
сельского музыканта… Бесчисленные 
пейзажи украсят музейные фонды и 
официальные залы городскими зари-
совками и природными наблюдениями, 
создавая у зрителей радостное ощуще-
ние света и эмоциональной приподня-
тости от общения с ними. Будут в его 
творчестве и тематические композиции, 

ива цвЕтёт. 1985 год
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сумму, чтобы они уехали подальше. Где 
они жили, неизвестно. Но там у них ро-
дился приёмный сын Федотова.

После переезда декабристов в Ир-
кутск семья Федотова вернулась в Урик. 
Все Федотовы были трудолюбивыми 
людьми и жили весьма зажиточно. 

Приёмный сын Федотова произвёл 
на свет двух сыновей: Николая и Сте-
пана. Николай уехал в Иркутск и стал 
кузнецом высокого класса. Степан кре-
стьянствовал в Урике. Во время коллек-
тивизации он с семьёй переехал в Ир-
кутск-2 и построил дом в посёлке. Где 
жили и мы.

Однажды мама послала меня за чем-
то к Федотовым, поскольку Степан 
был дядей моего отца! Мне было лет 
семь-восемь. Я увидел высокого старика 
с прямой спиной и трёхцветной боро-

в которых художник-академист отраз-
ит свой философский взгляд на миро-
устройство и будущее человечества 
(триптих «Фарисеи», «Ни шагу назад», 
«Шествие»). И вполне логичной в этом 
строе окажется одна из последних ра-
бот мастера, посвященная женам дека-
бристов. Ведь он жил на земле, которая 
уже две сотни лет хранит предания о 
«первенцах свободы». Только полистав 
его записи, можно увидеть совсем дру-
гую идею у этого полотна. 

«В 1840-х годах в 30 км от Иркутска 
на поселение в село Урик жило немало 
декабристов. В одной семье молодая 
служанка (грех попутал) забеременела 
от барина. Когда это стало явным, су-
пруга барина мудро решила выдать слу-
жанку замуж за сорокалетнего бобыля 
Федотова. Видимо им дали приличную 

портрЕт сына  
а. калашникова.  
1999 год
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цЕрковь дЕкаБристов. 
1999 год

ожиданиЕ. жЕны дЕкаБристов
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дой! По краям – чёрная, ближе к цен-
тру – рыжая и по середине – белая. 
Меня поразил двор, на который я попал. 
Двор крытый, на полу деревянный на-
стил. Безупречный порядок кругом. Та-
кого в нашем посёлке я не видал. 

Мы пили чай, а он мне много о чём 
говорил. Но мне всё это было непонят-
но и неинтересно. Я мало что запомнил, 
но что-то всё-таки в голове отложи-
лось. Какие-то образы, которые я всю 
жизнь потом расшифровывал».

Это внимание и внимательность к 
людям и событиям были путеводной 
нитью его жизни и творчества. Вла-
димир Александрович любил слушать 
чужие истории, переживая их как соб-
ственные события. Он был честным и 
открытым, бескомпромиссным и глу-
боко порядочным человеком. Все это 

нашло своё отражение в его живопис-
ных произведениях. В них правдивость 
соприкасается с искренностью, а уве-
ренность в правоте с нежностью и без-
граничной любовью. До последней ми-
нуты он оставался вихрастым рыжим 
мальчишкой, боровшемся за справед-
ливость. 

«Река, на которой проходило лето 
нашего детства, это Иркут. Там, где 
Иркут впадает в Ангару, и был постро-
ен первый острог, получивший название 
Иркутск. 

Мы, это мои братья Боря, Жен и, 
конечно, я, цепочкой босиком бежали на 
Иркут. Километра четыре. В кармане у 
каждого была четушка с молоком от на-
шей коровы Зорьки. Когда м ы прибега-
ли на наше место, каждый обнаруживал 
в своей четушке комочек масла.

портрЕт жЕны Художника. 
1957 год
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Там были три острова, густо за-
росшие деревьями и немного в стороне 
от пышной зелени озеро Дачное. В неё 
водились караси. Это было не только 
нами любимое место. Вот там и про-
ходили наши счастливые дни детства.

Сегодня этого ничего нет. Ир-
кут уже давно изменил русло. Исчезли 
острова, озеро Дачное, высокие деревья.

В семидесятых годах я был в Иркут-
ске у брата Евгения и предложил ему 
сходить на Иркут. Он удивился и ска-
зал, что ведь есть машина. Но я от-
казался, говоря, что, когда идёшь той 
дорогой, по которой ходил в детстве, 
тобой овладевает то же чувство, ко-
торое ты испытывал, когда тебе было 
12 лет. 

А на машине? Приехал, посмотрел, 
ничего не вспомнил, и благополучно при-
ехал домой». 

Художник ушёл от нас три года на-
зад. Но остались его работы, большие 
холсты и карандашные зарисовки, 
резные панно и монументальные ро-
списи. И когда смотришь на них, ка-
жется, что это ты ранним летним утром 
бежишь босиком по траве. Она щеко-
чет пятки, освежает росой, и ты раду-
ешься солнцу, ты любишь весь мир, и 
он отвечает тебе взаимностью.

портрЕт сына

зимнЕЕ утро. 
1994 год 
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Родился Василий Волков в Нерчин-
ске 8 января 1931 года. Его родители 
были простыми рабочими. Свой му-
зыкальный дар Василий Николаевич 
унаследовал от отца, цыгана по наци-
ональности. Отец хорошо играл на ги-
таре, да и мать была прекрасной певу-
ньей. В возрасте восьми лет будущий 

Памяти  
Василия  
ВолкоВа
6 ноября 2014 года ушел из жизни известный 
забайкальский композитор, заслуженный работник 
культуры России, почетный гражданин Читинской 
области Василий Николаевич Волков.

композитор уже участвовал в концер-
тах хора Нерчинского дома культуры.

Встреча летом 1945 года с извест-
ным композитором Валентином Сер-
геевичем Левашовым кардинально из-
менила его жизнь. Хотя до призыва 
на действительную службу не хвата-
ло двух лет, юноша убедил будущего 
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художественного руководителя Госу-
дарственного хора имени Пятницко-
го взять его в ансамбль. Так началась 
служба в Хабаровске.

С 1945 по 1952 год Василий Волков 
был самым юным участником Ансам-
бля песни и пляски Краснознаменной 
Амурской флотилии. В 1952 году он 
вернулся в родную Читу, а в 1957 был 
принят в секцию композиторов-люби-
телей Забайкалья.

В 1961 году Василий Волков окончил 
Читинское музыкальное училище, в 
1971-м – Восточно-Сибирский инсти-
тут культуры. С 1966 по 2000 год Васи-
лий Николаевич работал в областном 

Доме народного творчества, с 1971 был 
его директором. Здесь Василий Волков 
создал известнейшие забайкальские 
хоровые коллективы, – хор ветеранов 
«Красная гвоздика» и молодежный го-
родской забайкальский хор, а еще на 
протяжении многих лет организовывал 
работу фольклорных экспедиций по за-

писи народных песен в Забайкальском 
крае. Он записал напевы десятков пе-
сен, расшифровал их, написал ноты. 

Целый ряд народных песен, в том 
числе, и знаменитую «Шел казак на по-
бывку домой», записанных в Красном 
Чикое, Сретенском и Нерчинском рай-
онах и обработанных В.Н. Волковым, 
исполняют сегодня профессиональ-
ные и самодеятельные коллективы, а 
«Песня о Погодаеве» («Вот вспыхнуло 
утро») в исполнении народного хора, 
руководимого композитором, вошла в 
фонд Всесоюзного радио.

Василий Николаевич многое сделал 
для того, чтобы песенное искусство За-

байкалья было достойно представле-
но за рубежом. Участникам ансамбля 
«Мелодии Забайкалья», руководимого 
В.Н. Волковым, аплодировали зрители 
на Кипре, в Финляндии, в Монголии.

За долгую, наполненную творче-
скими исканиями жизнь В.Н. Волко-
ву довелось побывать практически в 
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каждом уголке Забайкалья. Он всегда 
был желанным гостем для любой ау-
дитории. Невозможно счесть дорог, 
по которым Василий Николаевич про-
ехал с хором или ансамблем, с кол-
легами по творческому цеху, забай-
кальскими композиторами, поэтами и 
писателями.

Возглавляя областной научно-мето-
дический центр народного творчества 
и культурно-просветительной работы, 
В.Н. Волков постоянно оказывал орга-
низационную и методическую помощь 
районным отделам культуры в прове-
дении различных культурных меро-
приятий, вел большую пропагандист-
скую работу по линии Всероссийского 
хорового общества.

Василий Николаевич всегда был ак-
тивнейшим участником культурной 
жизни Читы: работал художественным 
руководителем в Управлении внутрен-
них дел, преподавал в училище куль-
туры, музыкальном училище, средней 
школе № 1, возглавлял художественную 

самодеятельность в клубе управления 
Забайкальской железной дороги.

Особенно ярко педагогические и 
организаторские способности В.Н. Вол-
кова раскрылись в период его руковод-
ства народным хором Дома офицеров 
Забайкальского военного округа. Этот 
коллектив дал сотни концертов в ар-
мейских гарнизонах и сельских Домах 
культуры. 

С именем Василия Николаевича 
Волкова связаны рождение и деятель-
ность популярного в Забайкалье кол-
лектива, – Читинского хора ветеранов 
труда и войны «Красная гвоздика», ко-
торый носит почетное звание «Народ-
ного». Большой вклад в плодотворную 
работу хора внесла его мать Агафья 
Иннокентьевна, которая долгое время 
была председателем правления клуба 
ветеранов труда и войны, и стояла у 
истоков создания хора.

Как композитор Василий Николае-
вич в своем творчестве большое вни-
мание уделял созданию современных 

заБайкальскиЕ 
композиторы  
л.г. авЕрьянов и  
в.н.волков
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массовых песен. Он пользовался про-
стыми музыкальными средствами и 
это сближает его песни с народными.

В.Н. Волков – автор многих из-
вестных в крае песен. Из них наибо-
лее популярны «Край Забайкальский», 
«Материнские руки» на слова В. Ни-
конова, «Забайкальский багульник» на 
слова Р.Филиппова, «Забайкалочка» на 
слова Ю. Курца, «Баллада о солдате» 
и «Забайкальские дали» на слова 
М.Стасевича, «Не усни, солдат» на 
слова А.Коновалова и другие.

Однако этим не исчерпывает-
ся его композиторская деятель-
ность. Он обращался также к 
монументальной музыкально-
хоровой форме. Созданные В.Н. 
Волковым баллады «О солдате», 
«Сказ о Сибири», «О декабри-
стах» и другие исполняются в са-
модеятельных коллективах и поль-
зуются успехом у слушателей. В.Н. 
Волков является автором музыки к 
спектаклям «Забайкальцы» и «Искры 
не гаснут».

Заслуги Василия Николаевича Вол-
кова – умелого организатора культур-
но-просветительной работы, неутомимо-
го пропагандиста музыки и одаренного 
композитора – неоднократно отмеча-
лись различными наградами, почетны-
ми званиями. В 1972 году ему было при-
своено почетное звание «Заслуженный 
работник культуры Российской Феде-
рации», в 1997-м – звание «Почетный 
гражданин Читинской области». В 2000 
году Василий Николаевич Волков был 
награжден орденом Дружбы. Но выс-
шей наградой для него всегда оставалась 
признательность земляков, которых он 
искренне любил, и которым посвятил 
всю свою долгую жизнь.

Память о Василии Николаевиче 
Волкове, талантливом композиторе и 
организаторе, ярком деятеле забай-
кальской музыкальной культуры и об-
щественной жизни всегда будет жить 
в наших сердцах.
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10 октября В музейНо-
ВыстаВочНом цеНтре 
забайкальского 
края открылась  
ВыстаВка художНика-
имПрессиоНиста 
бато дугаржаПоВа 

Бато Дугаржапов родился в 1966 году в селе 
Дульдурга Читинской области. 
Учился в московской средней художественной 
школе им. Томского. С 1986 по 1992 год Бато 
Дугаржапов учился в Московском государственном 
академическом художественном институте 
им. Сурикова. Еще в студенческие годы Бато 
Дугаржапов принимал активное участие в 
художественных выставках не только в России, но и 
за рубежом. Через некоторое время о Дугаржапове 
заговорили как об одном из самых интересных и 
неординарных живописцев. Известности художнику 
добавило участие в росписи Храма Христа 
Спасителя. Бато Дугаржапов работал в творческой 
группе расписывавшей центральный и надалтарный 
купола.
Выставка Бато Дугаржапова «Вдохновение» 
состоялась в Чите при поддержке 
Министерства культуры Российской 
Федерации, Министерства культуры 
Забайкальского края, Музейно-выставочного 
центра Забайкальского края и московской 
галереи «Must art gallery».

1 сеНтября В рамках 
традициоННого ПраздНика 
кНиги «забайкальская 
осеНь» В забайкальской 
краеВой уНиВерсальНой 
НаучНой библиотеке им. 
ПушкиНа состоялось  
ВручеНие ежегодНой Премии 
губерНатора забайкальского 
края В области литературы 
им. м.е. ВишНякоВа

Губернатор Забайкальского края К.К. Ильковский объявил 
имя победителя конкурса в 2014 году. Им стал старейший 
забайкальский писатель Юрий Францевич Курц. Автор 
представил на соискание премии сборник очерков, рассказов, 
поэм, стихотворений «На арчаке казачьего седла» и цикл 
исторических поэм «С крестом и мечом», которые печатались в 
журнале «Слово Забайкалья» в 2013-2014 годах.
Первым лауреатом премии Губернатора Забайкальского края 
им. М.Е. Вишнякова в 2009 году стал Борис Макаров; затем 
премии получили: о.Г. Петров, о.А. Димов, В.А. Вьюнов и Н.В. 
Ярославцев.
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11 октября Премьерой 
сПектакля «шут балакиреВ» 
По одНоимёННой Пьесе 
г. гориНа забайкальский 
краеВой драматический 
театр открыл юбилейНый 
75-й сезоН

Сегодня Русский Инструментальный Ансамбль имени 
Н. П. Будашкина – это особе явление в музыкальной 
культуре Забайкалья. Коллектив стал достоянием каждого 
забайкальца, который любит свою малую Родину и 
гордится ей. Любимцы публики, лауреаты всероссийских 
и международных конкурсов, неутомимые пропагандисты 
музыкального искусства 76 концертный сезон посвящают 
30-летию коллектива. 

открылась  
юбилейНая 
ВыстаВка Владимира 
калашНикоВа

Имя забайкальского художника Владимира 
Александровича Калашникова (1929-2011) 
хорошо известно всем, кто любит и ценит 
живопись. В нынешнем году мы отмечаем 
85-летие мастера, до которого, он, к 
сожалению, не дожил. Но жизнь художника 
в искусстве – бесконечна, и сегодня мы 
можем вновь обратиться к его щедрому 
творческому наследию.
Собравшиеся на открытие выставки также 
смогли увидеть видеофильм, в котором 
Владимир Александрович, беседуя с 
журналистами, размышляет о профессии 
живописца, роли прекрасного в нашей 
жизни, делится со зрителями своим 
позитивным мироощущением, рождающим 
на свет такие добрые и незабываемые 
произведения искусства.

7 Ноября В большом 
коНцертНом зале 
забайкальской 
краеВой ФилармоНии 
состоялся 
коНцерт русского 
иНструмеНтальНого 
аНсамбля имеНи 
Н. П. будашкиНа, 
ПосВящеННый 
30-летию коллектиВа 
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киНоПоезд «Вгик-95»

В 2014 году Всероссийский государственный институт-
университет кинематографии имени С.А. Герасимова 
отмечает свое 95-летие. В ознаменование юбилейной даты в 
год культуры в России старейшая в мире киношкола провела 
масштабную акцию, – 23 сентября, с Ярославского вокзала 
через всю страну отправился КИНоПоЕЗД «ВГИК-95». В Читу 
он прибыл 9 октября.
После торжественной встречи на вокзале почетные 
столичные гости отправились на пресс-конференцию, а 
затем во Дворце молодежи «Мегаполис» прошел мастер-
класс народного артиста России, педагога ВГИКа Владимира 
Петровича Фокина. Зрители увидели короткометражные 
киноленты, дипломные работы выпускников ВГИКа, приняли 
участие в их обсуждении, «вживую» пообщались с мэтром 
отечественного кинематографа.
Вечером в Забайкальском краевом драматическом театре 
состоялся творческий вечер Аркадия Инина «Юмор на 
экране» и класс-концерт студентов актерского факультета 
ВГИКа «Путь к экрану».

20-21 сеНтября одиН из 
старейших городоВ 
забайкалья – сретеНск 
торжестВеННо отметил 
сВоё 325-летие 

Наибольшую значимость Сретенск приобрел 
с середины XIX века как крупнейший торговый 
и перевалочный пункт между центральной 
Россией и Дальним Востоком. В Советское 
время город продолжал играть важную роль в 
экономике региона, а расположенный неподалеку 
судостроительный завод был одним из ведущих 
в России.
В последние годы, как и многие малые города 
нашей страны, Сретенск утратил прежнее 
значение, но по всему видно, что его жители, 
несмотря на все сложности, продолжают хранить 
былые традиции. 

междуНародНый деНь  
музыки, В чите открылся 
ФестиВальискусстВ 
«жизНь  В гармоНии» 

В Большом зале краевой филармонии звучали 
русская народная песня и джаз, духовная музыка и 
произведения мирового оперного репертуара, виртуозные 
инструментальные сочинения и самобытные цыганские 
песни и романсы.  
В нынешнем году на шести концертах фестиваля «Жизнь 
в гармонии» побывало более двух с половиной тысяч 
зрителей. С каждым годом фестиваль становится всё 
более популярным. 

фото андрЕя протоковского
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31 октября На Площади декабристоВ В чите 
состоялась  ПрезеНтация «библиобуса»

В 2014 г. Забайкальская краевая библиотека им. А.С. Пушкина получила федеральную субсидию на приобретение 
комплекса мобильного библиотечного обслуживания, так называемого «библиобуса». 
Уникальным преимуществом библиобуса является объединение в одном техническом решении возможности 
реализации образовательных и просветительских функций библиотеки там, где стационарное предоставление 
библиотечно-информационных услуг затруднено или вовсе невозможно. 

6 октября В музейНо-
ВыстаВочНом цеНтре 
забайкальского 
края состоялась  
ПрезеНтация НоВого 
иНФормациоННого 
Портала «чита сейчас»

Now-chita.ru – это интернет-портал с информацией о 
мероприятиях города и его интересных местах. Портал 
рассчитан на самую широкую аудиторию. Здесь в 
любой момент можно получить информацию о культурно-развлекательных и спортивных событиях, детских 
мероприятиях, местах отдыха, тренингах, курсах, мастер классах, проходящих в Чите и Забайкальском крае.
Поздравляя забайкальцев с открытием информационного портала, министр культуры Забайкальского края 
В.К. Колосов высказал мнение, что необходимость в его создании на данный момент действительно назрела, 
и его работа поможет поддерживать связь учреждений культуры с широкой зрительской аудиторией.
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